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ФУТБОЛ

Главный тренер сборной Ганы, некогда работавший с «Челси», 
«Портсмутом» и «Вест Хэмом», в интервью обозревателю «СЭ» 

высказался о возможном главном тренере сборной России

Отношение к тренерам, одновременно работающим в сборной и клубе, 
в России менялось постоянно. «СЭ» вспоминает все предыдущие случаи.

НА ДВЕ КОМАНДЫ: 
ОТ РОМАНЦЕВА ДО ХИДДИНКА

Стр. 2

НА EURO

Евгений ЗЫРЯНКИН

Завязался у нас недавно спор: чем Слуц-
кий лучше Черчесова? Применитель-
но к работе в сборной, конечно. Вы-

явить победителя расхожими аргументами 
не удалось. Оба тренера создавали инте-
ресные команды из тех, кто был под рукой - 
в Самаре и Грозном, на Восточной улице и 
на Уральском хребте. Оба справлялись с топ-
клубами - ЦСКА, «Спартаком», «Динамо» - и 
сопутствующим им общественным гнетом. 
Оба громко заявляли о себе в Европе: один 
- успехами в Манчестере, другой - рекорд-
ной коллекцией побед. Леонид выигрывал 
чемпионат - Станиславу когда-то не хвати-
ло для этого самой малости. Друг друга они 
побеждали не раз. В общем, куда ни сунься 
- паритет, ничья.

Истина, как это иногда случается, ока-
залась не посередине, а совсем не там, где 
ее искали. Как только спорщики закончили 
с персональными достижениями и вспом-
нили о главном условии задачи - работе в 
сборной, тут же все и определилось. Кто-то, 
молчавший до сих пор, негромко произнес 
ключевое различие между работой в нацио-
нальной и клубной командах, и очень скоро 
мы легко сошлись на том, что Слуцкий, по-
жалуй, лучше, причем, пожалуй, всех.

Глубинный смысл этой разницы, надо 
сказать, доступен не только высоколобым. 
Любой человек, хотя бы немного пребыва-
ющий «в теме», без запинки отчеканит, что 
в клубе тренер трудится ежедневно, пребы-
вает в постоянном тонусе и держит в нем иг-
роков, контролирует ситуацию и не теряет 
концентрацию. В сборной же у него сплош-
ные выходные, дистанционно-удаленный 
режим, никакой связи с игроками, и вся ра-
бота - просмотр, чтение да размышления.

В терминах это звучит короче. Клубный 
тренер суть практик. А сборной нужен тре-
нер-методист, который не взвоет от много-
недельного безделья и будет сутками зани-
мать себя думами, концепциями и идеями. 
Рисовать схемы, прикидывать кадровые ре-
сурсы, изучать соперников с головы до пят 
и не спеша готовить ему методически выве-
ренный отлуп.

Кто поспорит с тем, что лучший методист 
у нас сегодня - Слуцкий?

Естественно, сразу встает в полный рост 
проблема совмещения. Как же Слуцкий бу-
дет думать и готовить, если он озабочен от-
ветственной поденщиной в ЦСКА? Впере-
ди, допустим, «Динамо» и «Бавария», а сра-
зу после - Черногория и Молдавия. Хватит ли 
у тренера головы и времени одинаково хо-
рошо подготовиться ко всему, сможет ли он 

раздвоиться, разорваться, чтобы не упустить 
ничего важного, чтобы избежать коварного 
желания расставить приоритеты? Успеет ли 
он раскусить чужие сборные и одновремен-
но отследить состояние кандидатов в нашу 
из других российских клубов?

Я думаю, Слуцкий справится. И не толь-
ко потому, что он фанат своего дела. Тренер 
ЦСКА, на мой взгляд, относится к той ред-
кой - редчайшей - породе специалистов, ко-
торым двойная нагрузка и широкий фронт 
работ не помешают, а переключение между 
двумя схожими, но все-таки отличными ви-
дами деятельности вообще пойдет на поль-
зу. Помогая развиваться, отыскивать и изо-
бретать в работе с разными группами игро-
ков новые тактические, комбинационные, 
системные ходы и крепче соединить пра-
ктическую работу с расчетливой теорией.

Другое дело, что долго так продолжать-
ся в любом случае не может. Все примеры 
совмещений - даже самый яркий, имени 
Лобановского - недвусмысленно говорят о 
том, что рано или поздно - не сразу, но не-
избежно - хоть одно из двух дел да постра-
дает. Поэтому в конце 2015 года Слуцкому, 
да и всем нам, придется снова делать вы-
бор. И скорей всего, еще более нелегкий, 
чем сейчас. Ведь в сборной у Леонида на-
верняка все получится.

КВЯТ: МЕТАЛЛИСТ, СЫН ДЕПУТАТА
«СЭ» собрал самую интересную 

информацию и статистику 
о первом российском гонщике, 

поднявшемся на вторую строчку 
в итоговом протоколе «Гран-При» «Формулы-1»

Стр. 7

РЕКОРД КАРПИНА
Главный тренер «Торпедо» из 
Арзамаса установил рекорд 

чемпионатов и первенств России - 
еще никому не удавалось начинать 
сезон с четырех нулевых ничьих.

Стр. 4

ЗОЛОТО №3
Синхронистки принесли 
России третьи медали 
высшего достоинства 
на чемпионате мира 

по водным видам спорта
Стр. 8

- Слуцкий - великолепный человек, ко-
торый обладает очень глубокими знани-
ями в футболе. Если Россия решила де-
лать выбор в пользу своего тренера, то он, 
считаю, оптимальный выбор. У Леони-

да достаточно опыта, он завоевал нема-
ло трофеев.

И он очень умен. Во время бесед с ним я 
пришел к выводу, что его понимание игры и 
личностные качества на топ-уровне! Очень 

хорошо, что Леонид всегда хочет учиться, 
узнавать что-то новое. При всем уважении к 
другим российским специалистам, считаю, 
что возможное назначение Слуцкого - пра-
вильно для России.

Аврам ГРАНТ: «У СЛУЦКОГО 
ПОНИМАНИЕ ИГРЫ 
НА ТОП-УРОВНЕ»

Интервью с Грантом - стр. 5

По информации «СЭ», имя главного тренера сборной может быть объявлено 
уже на этой неделе. Им станет Леонид Слуцкий, который до конца отборочной кампании 

Euro-2016 будет совмещать работу в национальной команде и ЦСКА.

ПО СОВМЕСТИТЕЛЬСТВУ
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СЕМИН 
ПРОИГРАЛ УЧЕНИКУ

Вчера в заключительном матче 2-го тура 
Юрий Семин потерпел с «Анжи» 

второе подряд домашнее поражение, 
уступив родному «Локомотиву» 
во главе с Игорем Черевченко

Стр. 3
АНЖИ 1
ЛОКОМОТИВ 3

ХАРУНА, 15 (1:0). ШКУЛЕТИЧ, 19 (1:1). МАЙКОН, 
77 (1:2). КАСАЕВ, 82 (1:3).

БОМБАРДИРЫ
3 ХАЛК Зенит
2 ШКУЛЕТИЧ Локомотив

В 3-м туре встречаются:
31 июля: КУБАНЬ - УФА.
1 августа: АМКАР - КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ, ЗЕНИТ - ТЕРЕК, 

ЦСКА - АНЖИ.
2 августа: ЛОКОМОТИВ - ДИНАМО, МОРДОВИЯ - УРАЛ, 

РОСТОВ - КРАСНОДАР.
3 августа: СПАРТАК - РУБИН.

 И В Н П М О
1. ЗЕНИТ 2 2 0 0 6-2 6
2. ЛОКОМОТИВ 2 2 0 0 4-1 6
3. ЦСКА 2 2 0 0 3-0 6
4. РОСТОВ 2 1 1 0 3-2 4

СПАРТАК 2 1 1 0 3-2 4
6. АМКАР 2 1 0 1 2-1 3
7. КРАСНОДАР 2 1 0 1 1-1 3
8. УРАЛ 2 1 0 1 3-4 3
9. КР. СОВЕТОВ 2 1 0 1 1-2 3

10. ТЕРЕК 2 0 2 0 2-2 2
11. ДИНАМО 2 0 1 1 3-4 1

УФА 2 0 1 1 3-4 1
13. МОРДОВИЯ 2 0 1 1 2-3 1
14. КУБАНЬ 2 0 1 1 1-3 1
15. АНЖИ 2 0 0 2 1-4 0
16. РУБИН 2 0 0 2 0-3 0
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14 июня. Москва. Тушино. Россия - Австрия - 0:1.
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Михаил ГОНЧАРОВ из Химок

- Удалось в полной мере изучить «Спарту»?
- Подготовка сложна в том плане, что наш со-

перник провел лишь один матч во внутреннем 
первенстве. Причем играл против не самой силь-
ной команды и имел громадный территориаль-
ный перевес. В межсезонье «Спарта» сменила 
тренера, тактику, и по контрольным матчам и 
единственному туру чемпионата понять, как она 
обороняется, очень непросто. Определенной ин-
формацией мы, конечно, владеем. Но, возможно, 
и сама «Спарта» не до конца сейчас понимает, на-
сколько она готова.

- И все-таки, каков приблизительный уровень 
соперника?

- Хорошая команда. Группа футболистов вы-
ступает за национальную сборную, причем игра-
ет там ведущую роль - к примеру, Дочкал и Матей-
овски. Травмирован основной форвард Лафата. 
Вероятность, что он сыграет, не очень высока, но 
«Спарта» приобрела нападающего Пайшау, кото-
рый очень похож на Лафату по характеристикам. 
Команда мобильная, любит атаковать. Играет в 
три центральных защитника, фланговые футбо-
листы - хавбеки, что опять же говорит о нацелен-
ности на атакующие действия. Привыкла доми-
нировать в своем чемпионате. Имеет серьезные 
еврокубковые традиции, и не думаю, что будет 
менять стиль в игре с нами.

- Можно ли сравнить «Спарту» с другой чешской 
командой - «Викторией», с которой вы играли в Лиге 
чемпионов пару лет назад?

- В какой-то степени они похожи. Понятно, что 
двух одинаковых команд не бывает, но уровень 
примерно одинаковый. С «Викторией» оба матча 
у нас получились тогда крайне напряженными - 
в одном победили, второй проиграли.

- Воспитанник ЦСКА Караваев выступает в чем-
пионате Чехии. У него совета не спрашивали?

- Не думаю, что это лучший источник инфор-
мации. У нас были гораздо более осведомленные 
разведчики. Вячеслав точно не отслеживал мат-
чи «Спарты» в межсезонье, ему сейчас не до этого.

- Вы всегда были консервативны в плане выбо-
ра состава на игру. Но в последнем туре произош-
ло редкое событие: Игнашевич впервые за долгое 
время остался в запасе. Уже определились со связ-
кой центральных защитников на предстоящий матч?

- Пока не могу сказать, каким будет наш стар-
товый состав. Вы знаете, что в межсезонье из-за 
проблем со здоровьем у Игнашевича и Василия 
Березуцкого смог себя ярко проявить Леша Бере-
зуцкий - и в контрольных играх, и в первых турах 
чемпионата. Он доказывает свое право выходить 
на поле. Сюда же можно добавить и Васина. Все 
они готовятся к игре. А кто выйдет с первых ми-
нут, мы определим вечером.

- В Лиге чемпионов нет лимита на легионеров. 
Не собираетесь ли в связи с этим вносить какие-
то изменения в состав или делать этого не стоит?

- Считаю, наш стартовый состав сейчас оп-
тимален вне зависимости от лимита. Люди, вы-
ходящие с первых минут, действительно лучшие 
на данный момент. Лимит может влиять на нас 
только тогда, когда приходится проводить замены.

- В прессе в последнее время очень мало  
рассказывается о подготовке ЦСКА, зато актив- 
но ведутся разговоры о вашем возможном приходе 
в сборную. Насколько это все отвлекает команду?

- С трудом представляю, чтобы СМИ помога-
ли или мешали футболистам готовиться к матчам 
Лиги чемпионов, когда все поставлено на кон. Все 
игроки живут в какой-то степени в своем мире и 
умеют абстрагироваться от внешних факторов. 
На меня лично это тем более не оказывает ника-
кого влияния.

ФУТБОЛ

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. 3-й отборочный раунд «Турнира 15». Первый матч. Сегодня ЦСКА - «СПАРТА»

Леонид СЛУЦКИЙ:  
«РАЗГОВОРЫ О СБОРНОЙ  

НА МЕНЯ НИКАК НЕ ВЛИЯЮТ»

Олег РОМАНЦЕВ
Когда работал в сборной: 1994-1996, 1998-2002
C чем совмещал: «Спартак»
Самый титулованный российский тренер работал в 

сборной дважды, и оба раза он совмещал посты с рабо-
той в «Спартаке». Правда, в первый заход не все время.

Во время отборочного турнира чемпионата Евро-
пы-1996 Романцев продолжал возглавлять «Спартак» 
и как тренер, и как президент, но к финальной части 
он с должности главного тренера красно-белых ушел, 
освободив место Георгию Ярцеву. Считалось, что в том 
числе из-за совмещения москвичи уступили в сезо-
не-1995 титул «Спартаку-Алании». 

В сборной, однако, все складывалось более чем 
успешно. В Англию команда пробилась досрочно, уста-
новив при этом сразу два рекордных показателя в исто-
рии отборочных турниров Еuro: забила больше всех го-
лов и показала фантастическую разницу мячей - 34:5. 
Кроме того, Россия не потерпела ни одного пораже-
ния, а очки потеряла только в двух матчах с неуступ-
чивой Шотландией. 

К старту финальной стадии Романцев уже не был 
главным тренером «Спартака», но сборной это, к сожа-
лению, не помогло. Наша команда, занимавшая на тот 
момент третье место в рейтинге ФИФА и считавшая-
ся одним из фаворитов, потерпела поражения от Ита-
лии и Германии, а с Чехией сыграла вничью. Роман-
цев ушел из сборной.

Вернулся он в команду два с половиной года спустя 
- после провальной осени в исполнении Анатолия Бы-
шовца, о котором речь пойдет ниже. На этот раз ухо-
дить из клуба Романцева никто не просил. Ситуация 
в отборочной группе была аховая, и бытовало мнение, 
что только комплектование сборной на базе «Спарта-
ка» способно спасти ситуацию. В итоге свершиться чу-
ду помешал нечастный случай в матче с Украиной, но 
Романцев остался в сборной и работал в ней вплоть до 

чемпионата мира в Японии и Корее. Совмещение по-
стов длилось в течение трех с половиной лет. 

Анатолий БЫШОВЕЦ
Когда работал в сборной: 1998
С чем совмещал: «Зенит»
В сборную Бышовца позвали не только из-за слав-

ного олимпийского прошлого, но и на волне успехов с 
«Зенитом». В начале сезона-98 питерцы под его руко-
водством возглавили турнирную таблицу чемпионата, 
выдав 12-матчевую беспроигрышную серию. 

Впрочем, само совмещение длилось недолго - около 
месяца. В течение этого времени сборная успела сыг-
рать с Украиной в Киеве и провести товарищеский 
матч против Испании в Гранаде - оба раза наши про-
играли. «Зенит» тоже забуксовал, и Бышовца опера-
тивно сменил Анатолий Давыдов. Казалось бы, самое 
время сосредоточиться на главной команде страны, 
однако одно поражение следовало за другим - Фран-
ция, Исландия, Бразилия. Все кончилось отставкой и 
тяжелым наследием, с которым уже в следующем году 
разбирался Романцев.  

Валерий ГАЗЗАЕВ
Когда работал в сборной: 2002-2003
С чем совмещал: ЦСКА
У главного тренера ЦСКА, обозначившего в сбор-

ной новую эпоху, на первых порах получалось непло-
хо - новые лица, яркие победы, восторженные отзывы. 
Правда, уже весной следующего года начались пробле-
мы - в середине отборочного турнира чемпионата Евро-
пы команда проиграла Албании и Грузии, чем сильно 
усложнила себе жизнь. Восторг сменился сомнением, 
и Газзаеву все чаще приходилось отвечать на непри-
ятные вопросы.

- Не скрою, сложность в совмещении постов есть, 
и я ощутил ее в полной мере, - говорил тренер в ин-

тервью «СЭ». - Признаюсь даже, что сегодня с гораздо 
большим пониманием отношусь к работе Романцева 
в подобных условиях. Вместе с тем представлять де-
ло так, что нам обязательно нужен так называемый 
освобожденный тренер, считаю неправильным и на-
ивным.

Освобожденный тренер (им стал Георгий Ярцев) 
у сборной появился уже через два месяца после это-
го интервью. 

Гус ХИДДИНК
Когда работал в сборной: 2006-2010
С чем совмещал: «Челси»
То, что Хиддинк будет совмещать посты в сбор-

ной и клубе, выяснилось внезапно и стало сюрпри-
зом для большинства болельщиков. Чувства испыты-
вали смешанные: с одной стороны, было приятно, что 
главный тренер сборной России - столь востребован-
ный специалист, с другой - возникали опасения, что 
наша национальная команда отойдет для голландца 
на второй план.

- Всегда стараюсь быть полностью сосредоточен на 
команде, в расположении которой нахожусь, - успока-
ивал Хиддинк болельщиков через «СЭ». -  Я не намерен 
оставлять начатое дело на полпути. Мы вступили в от-
борочный цикл ЧМ-2010 вместе с российской коман-
дой, вместе мы должны его и завершить.

Под руководством Хиддинка «Челси» выиграл Ку-
бок Англии, а также вышел в полуфинал Лиги чемпи-
онов, где на последней минуте ответного матча про-
тив «Барселоны» пропустил гол, не позволивший лон-
донцам пробиться в финал.

Есть мнение, что после такого эмоционального 
всплеска Хиддинк уже не мог работать в России с пол-
ной отдачей. В октябре сборная проиграла дома Гер-
мании, а в ноябре грянул Марибор.

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ

В связи с предстоящим назначением Леонида Слуцкого в сборную России «СЭ» вспоминает 
всех тренеров национальной команды, которые параллельно работали и в клубах

НА ДВЕ КОМАНДЫ 
ОТ РОМАНЦЕВА ДО ХИДДИНКА

В других матчах 3-х отборочных раундов сегодня встречаются: «Панатинаикос» - «Брюгге», «Фенербахче» 
- «Шахтер», «Янг Бойз» - «Монако», «Милсами» - «Скендербеу», «Мидтьюлланн» - АПОЭЛ, «Маккаби» Т-А - «Викто-
рия» Пл, «Видеотон» - БАТЭ, «Динамо» З - «Мольде». В среду сыграют: «Рапид» В - «Аякс», ХИК - «Астана», «Зальц-
бург» - «Мальме», «Стяуа» - «Партизан», «Селтик» - «Карабах», «Лех» - «Базель».

ТРЕНИРОВКУ «СПАРТЫ» СОРВАЛ ЛИВЕНЬ
В планы пражской команды провести предыгро-

вое занятие неожиданно вмешался шторм, накрывший 
Химки как раз в тот момент, когда игроки выходили на 
поле. Зеленый газон на глазах начал превращаться в 
одну большую лужу, со всех сторон дул сильнейший 
ветер. «Спарта» мужественно пыталась продолжить 
разминку, но продержалась лишь минут десять, после 

чего тренеры, укрывшись от потоков воды футболка-
ми, увели команду в подтрибунные помещения. Это 
был даже не уход с поля, а самый настоящий побег.

Правда, минут через 20 погода все-таки чуть-чуть 
сжалилась над гостями, на смену ливню пришел про-
стой дождь, и пражане кое-как возобновили занятие.

Михаил ГОНЧАРОВ

Олег РОМАНЦЕВ Анатолий БЫШОВЕЦ

Вчера. Ватутинки.  
Леонид СЛУЦКИЙ на тренировке ЦСКА.

На вчерашней пресс-конференции главный тренер ЦСКА выглядел спокойным и уверенным в себе человеком

КАК ВЫ ОТНОСИТЕСЬ К СОВМЕЩЕНИЮ 
Леонидом СЛУЦКИМ ПОСТОВ ГЛАВНОГО 
ТРЕНЕРА В ЦСКА И СБОРНОЙ?

Ответили 6370 человек

ОПРОС «СЭ»

ВОЛЕЙБОЛ

Владимир АЛЕКНО
Алекно трижды приглашали на работу в муж-

скую национальную команду России, и все три 
раза он совмещал ее с карьерой в клубе. Снача-
ла, в 2007-м, - всего несколько месяцев. Возгла-
вил сборную в марте, но доработал с московским 
«Динамо» до конца клубного сезона. После окон-
чания Олимпиады-2008, где российские волей-
болисты выиграли бронзу, Алекно начал рабо-
тать в казанском «Зените», не продлевая контрак-
та со сборной.

Во второй раз специалист возглавил нацио-
нальную команду в декабре 2010-го и почти два 
года - до Олимпиады-2012 в Лондоне - совме-
щал два поста. Это не помешало ему выиграть 
со сборной Олимпийские игры, Мировую лигу и 
Кубок мира, с «Зенитом» - Лигу чемпионов, чем-

пионат страны (дважды) и Суперкубок России. 
Третий раз Алекно возглавил сборную в июле 
2015 года. От работы в Казани он при этом не 
отказался.

Юрий МАРИЧЕВ
У главного тренера женской сборной Рос-

сии совмещение должностей было еще более 
сложное. Параллельно с работой в националь-
ной команде он тренировал мужское «Динамо» 
(Москва). Но если со сборной он смог добиться 
относительных успехов (например, выиграть 
чемпионат Европы), то со столичной коман-
дой - нет. В сезоне-2013/14 «Динамо» осталось 
вообще без наград чемпионата России, в сезо-
не-2014/15 - только с бронзой. И даже победа 
в Кубке ЕКВ - втором по значимости клубном 
турнире Европы - не помогла тренеру сохра-
нить пост. Тренировать женскую сборную Ма-
ричев продолжает.

БАСКЕТБОЛ

Евгений ПАШУТИН
Возглавляет сборную России и казанский 

УНИКС. Пашутин пришел в клуб из столицы Та-
тарстана уже в разгар нынешнего сезона. На стар-
те первенства казанцы выступали под руководст-
вом грека Аргириса Педулакиса и существенных 
успехов не добились. Но и приход российского 
специалиста не помог - наград УНИКС не завое-
вал. Возможно, выиграть медали тренеру удаст-
ся со сборной. Чемпионат Европы пройдет с 5 по 
20 сентября.

ГАНДБОЛ

Дмитрий ТОРГОВАНОВ
Исполняющий обязанности главного трене-

ра мужской сборной России Дмитрий Торгова-

нов возглавил команду весной - после ее провала 
на чемпионате мира-2015, 19-е место. Он наме-
рен совмещать посты в национальной команде и 
санкт-петербургском клубе «Университет-Нева». 
С условием олимпийского чемпиона 2000 года Фе-
дерация гандбола России согласилась.

РЕГБИ

Александр ПЕРВУХИН
Главный тренер и гендиректор красноярско-

го «Енисея СТМ» в декабре 2014-го был назначен 
еще и главным тренером национальной коман-
ды. Совмещал все три поста до мая 2015 года, по-
сле чего передал Вакилю Валееву должность глав-
ного тренера «Енисея СТМ», которую занимал 20 
лет. При этом Первухин сохранил за собой пост 
гендиректора клуба и главного тренера сборной.

Александра ВЛАДИМИРОВА

ВТОРАЯ РАБОТА НЕ ПОМЕХА  
ДАЖЕ ПОБЕДЕ НА ОЛИМПИАДЕ

Слуцкий будет далеко  
не единственным российским 

специалистом, который 
совмещает посты  
в национальной  
команде и клубе

ЦСКА - СПАРТА
Сегодня. Химки. Стадион «Арена Химки». 19.15 («Первый канал» - 19.00)

Судьи: ЭСТРАДА, Мартинес, Мартин. Иглесиас (все - Испания).

ПОТЕРИ
- Ковач (травма голеностопа)

ПОД СОМНЕНИЕМ
- Лафата (травма колена)

ОРИЕНТИРОВОЧНЫЕ СОСТАВЫ

НОВОСТИ КОМАНД

 1Накануне матча Игорь Акинфеев призвал болель-
щиков не допустить любых проявлений расизма 
и национализма. «В отношении ЦСКА действу-
ет условное наказание УЕФА. Еще одно наруше-
ние, и вы вновь лишитесь возможности посещать 
стадион, а мы - вашей горячей поддержки», - на-
помнил голкипер.
 1В самое ближайшее время должно быть объяв-
лено, что Леонид Слуцкий будет совмещать по-
сты главного тренера ЦСКА и сборной России. 
По информации «СЭ», президент армейцев Ев-
гений Гинер уже дал на это согласие. Однако в 
преддверии важного матча в клубе решили не 
комментировать данную тему.

 1«Спарта» прилетела в Москву в понедельник 
утром в полном составе. В составе делегации 
есть даже 33-летний капитан команды напада-
ющий Давид Лафата, шансы которого сыграть 
в Химках минимальны из-за травмы. Остался в 
Чехии только один игрок - прекрасно знакомый 
российским болельщикам экс-спартаковец Ра-
дослав Ковач.
 1В стартовом туре чемпионата Чехии «Спарта» не 
сумела обыграть в гостях скромную «Высочину». 
Несмотря на серьезное преимущество пражан, 
голов в матче забито не было.

СТАТИСТИЧЕСКИЕ ФАКТЫ

 1«Спарта» никогда не выигрывала в Москве. В 
1991-м пражане уступили в Лужниках «Спарта-
ку» (0:2), в 1999-м и 2001-м там же добились с 
красно-белыми ничьих (1:1, 2:2). А в Химках, где 
пройдет и сегодняшний матч, и вовсе пять лет 
назад были разгромлены ЦСКА (0:3).

 1ЦСКА, наоборот, не знает потерь в домашних 
матчах против чешских клубов: помимо крупной 
победы над «Спартой» в 2010-м красно-синие 
в октябре 2013-го обыграли «Викторию» (3:2). 
Матч проходил в Санкт-Петербурге из-за жут-
кого качества газона в Химках.

ЦИТАТЫ

Алан ДЗАГОЕВ,  
полузащитник ЦСКА:

- Думаю, сейчас команда находится в хоро-
шей форме. Это видно и по физическому состо-
янию, и по самой игре. А насколько мы готовы к 
Лиге чемпионов, скоро выясним.

Михал БРЕЗНАНИК, полузащитник «Спарты», 
выступавший ранее за «Амкар»:

- «Арена Химки» запомнилась мне своей горя-
чей атмосферой, зрители сидят близко к полю 
и поддерживают ЦСКА очень активно. Легко 
нам точно не будет.

ПРОГНОЗ

Филипп ПАПЕНКОВ, корреспондент «СЭ»:

1:0 Все громче звучащие разговоры об ухо-
де Слуцкого в сборную (пусть даже поло-

винчатом) едва ли позитивно сказываются на под-
готовке армейцев в матчу. Но побеждать красно-
синие все равно обязаны.

Олег КОРНАУХОВ, экс-защитник ЦСКА:

2:0 Что собой представляет «Спарта», ска-
зать сложно. Но в любом случае это один 

из лидеров чемпионата Чехии, укомплектованный 
добротными игроками. И не удивлюсь, если по сти-
лю игры напомнит «Викторию», с которой ЦСКА 
встречался пару лет назад.
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АРШАВИН РАБОТАЕТ 
ИНДИВИДУАЛЬНО, 
КАБОРЕ ЛЕЧИТСЯ

Как стало известно «СЭ», нападающий «Кубани» Ан-
дрей Аршавин, пропустивший матч 2-го тура премь-
ер-лиги с «Тереком» (1:1) из-за травмы, тренирует-
ся по индивидуальной программе. Планируется, что 
на этой неделе он вернется в общую группу. Полуза-
щитник Шарль Каборе продолжает лечение и участия 
в занятиях не принимает. Футболист пока не провел 
ни одной минуты на поле в этом сезоне. Ранее появи-
лась информация, что серьезный интерес к нему про-
являет «Локомотив».

Кроме того, защитник Шандау, получивший повре-
ждение в поединке с грозненцами, выбыл из строя на 
три-четыре дня.

Виталий АЙРАПЕТОВ

«ЛОКО» И «АНДЕРЛЕХТ» 
НЕ МОГУТ 

ДОГОВОРИТЬСЯ  
ПО БУССУФА

«Локомотив» и «Андерлехт» пока не могут продви-
нуться в переговорах по поводу перехода полузащитни-
ка железнодорожников Мубарака Буссуфа, информи-
рует La Derniere Heure. Москвичи по-прежнему просят 
за 30-летнего марокканца сумму, которая бельгийско-
му клубу представляется завышенной. Также «Андер-
лехт» пока не может договориться с Буссуфа по пово-
ду зарплаты. 

Ранее сообщалось, что Буссуфа будет получать в 
бельгийском клубе 2 миллиона евро в год. Ожидалось, 
что хавбек подпишет контракт сроком на один год с 
возможностью продления. Напомним, что «Локомо-

тив» рассчитывает выручить от продажи Буссуфа не 
менее четырех миллионов евро. Игрок уже выступал 
за бельгийский клуб с 2006-го по 2011 год.

ДЖУДЖАК  
БЛИЗОК К ПЕРЕХОДУ  

В «ГЕРТУ»
Полузащитник «Динамо» Балаж Джуджак может 

подписать контракт с «Гертой», информирует Nemzeti 
Sport. Стороны достигли договоренности по всем усло-
виям. Соглашение с 28-летним игроком сборной Венг-
рии может быть заключено в ближайшее время. Сдел-
ка стала возможна благодаря тому, что у «Герты» поя-
вился новый титульный спонсор. Джуджак перешел в 
«Динамо» из «Анжи» в 2012 году. В сезоне-2014/15 он 
принял участие в 43 матчах во всех турнирах, забил 7 
голов и сделал 9 результативных передач.

НА ПАНЧЕНКО 
ПРЕТЕНДУЮТ  

6 КЛУБОВ РФПЛ
Как стало известно «СЭ», «Крылья Советов», 

«Мордовия», «Терек», «Ростов», «Уфа» и «Кубань» 
намерены взять у ЦСКА в аренду 26-летнего атаку-
ющего полузащитника Кирилла Панченко. Однако 
главный тренер армейцев Леонид Слуцкий пока не 
спешит расставаться с футболистом. Причины за-
ключаются в короткой скамейке и новой формуле 
лимита на легионеров.

Сам же Панченко, уже попадавший в расширен-
ный список национальной команды, хотел бы регуляр-
но выходить на поле, чтобы получить вызов в сборную.

При этом недавно генеральный директор красно-
синих Роман Бабаев заметил, что вариант с арендой 
не исключен. В минувшем сезоне Панченко провел 

за ЦСКА 20 матчей во всех турнирах, забил один гол 
и отдал одну результативную передачу. В нынеш-
нем сезоне он вышел на замену в концовке матча 
с «Рубином».

БАЗЕЛЮК  
ТРЕНИРУЕТСЯ  

С «КРЫЛЬЯМИ»
Нападающий ЦСКА Константин Базелюк провел 

тренировку в составе «Крыльев Советов» в преддве-
рии матча 3-го тура премьер-лиги против «Амкара», 
сообщает официальный сайт клуба. 22-летний фор-
вард этим летом был арендован «Кубанью», однако 
затем краснодарцы отказались от его услуг. В минув-
шем сезоне лучший молодой футболист РФПЛ сезо-
на-2013/14 находился в аренде в «Торпедо», однако 
сыграл за автозаводцев всего один матч.

ФУТБОЛ

В  свое время в Италии 
стали жестче бороться с 
симулянтами и позволи-

ли местному дисциплинарно-
му комитету наказывать «ак-
теров» и «циркачей» дисква- 
лификациями. Помнится, од-
ним из тех, кто первым ощу-
тил на себе строгость нового 
футбольного закона, стал экс-
армеец Красич, попытавший-
ся провести арбитра. Но ви-
деозапись не обманешь - на 
ней все детали мини-спекта-
кля видны как на ладони. При-
шлось сербу пропустить следу-
ющий матч.

Контрольно-дисциплинар-
ный комитет РФС, как извест-
но, наделили особыми полномо-

чиями и позволили ему отчасти 
выполнять работу арбитров, от-
меняя красные карточки и вме-
сто судей наказывая игроков за 
серьезные нарушения правил. 
Почему же эти полномочия не 
расширить и не обязать судеб-
ный орган РФС начать борьбу с 
симулянтами?

Понятно, что это не панацея. 
Но кто-то же должен «лечить» 
любителей прыгать и падать в 
чужой штрафной. Ведь рефе-
ри порой не в состоянии уви-
деть все детали единоборств и 
дать правильную оценку слу-
чившемуся. Оттого и назнача-
ются пенальти, ничего, кроме 
возмущения и отвращения, не 
вызывающие.

***
Помимо этого, мне кажет-

ся, настало время вернуться в 
прошлое - к практике подачи 
жалоб. Если вы еще не забыли, 
несколько лет назад такое пра-
во у клубов отобрали, де-юре ли-
шив возможности оспаривать 
решения судей и выражать не-
довольство их работой. Аргу-
ментировалось это тем, что по-
добное явление мешало разви-
тию судейства и противоречило 
положениям судейской конвен-
ции УЕФА, к которой РФС соби-
рался присоединиться.

На тот момент решение вы-
глядело благим и многие, в том 
числе корреспондент «СЭ», его 
всячески поддерживали. Се-

годняшняя ситуация застав-
ляет (во всяком случае, меня) 
изменить мнение. Мне кажет-
ся, жалобы нужны. Особенно в 
первом и втором дивизионах, 
где жизнь течет несколько ина-
че, чем в премьер-лиге, и где 
судейские ошибки и сканда-
лы не так заметны. И нет пра-
вовых возможностей у клубов 
ФНЛ и ПФЛ обратить внима-
ние на случившееся, получить 
экспертную оценку из Москвы, 

сравнить свое мнение с офи-
циальным. 

Да, они могут отправить в 
Дом футбола на Таганке обыч-
ное письмо (просьбу, уведомле-
ние). И только. Раньше же, за-
платив взнос и выполнив все 
остальные формальности, они 
были вправе ожидать соответ-
ствующего ответа из центра. А 
жалоба и ее последствия хоть 
как-то дисциплинировали ар-
битров.

Что касается судейской кон-
венции, то в ней нет ни одного 
пункта, в котором прямо гово-
рилось бы об отказе от жалоб и 
их запрете.

***
Минувший тур не обошелся 

без судейских промахов. Один 
из них, увы, снова пришел-
ся на матч с участием «Зени-
та». В поединке петербуржцев 
с «Уралом» арбитр Алексей Есь-
ков неправильно оценил причи-
ны падения Шатова и назначил 
11-метровый удар в пользу чем-
пионов страны. Так совпало, но 
оба первых матча зенитовцев 
завершились для рефери «неу-
дами» (в первом туре его зара-
ботал Виталий Мешков).

Много споров вызвало реше-
ние Михаила Вилкова, не нака-
завшего «Спартак» в конце его 
матча в Краснодаре. Полагаю, 
стоит еще раз вспомнить тот 
эпизод с участием Широкова. 
Могло показаться, что в площа-
ди спартаковских ворот произо-
шел контакт его руки с мячом. 
На самом деле он угодил ему в 
туловище. Однако, подчеркну, 
даже если бы мяч коснулся ру-
ки, оснований для назначения 
11-метрового у Вилкова не бы-
ло: рука находилась в естест-
венном положении.

***
В кулуарах продолжаются 

разговоры о возможной смене 
руководства судейско-инспек-

торского корпуса. В числе ве-
роятных сменщиков Валенти-
на Иванова вслед за Сергеем 
Фурсой и Александром Гвар-
дисом теперь называют и Анд-
рея Будогосского, уже возглав-
лявшего судейский департа-
мент при Сергее Фурсенко. Не 
исключено, что поводом для 
разговоров стало возобнов-
ление сотрудничества между 
РФС и центром Будогосского, 
который готовит молодых ар-
битров. Некоторое время назад 
при Николае Толстых дейст-
вие договора было прекраще-
но, а теперь он вновь действу-
ет. Во многом благодаря мини-
стру спорта Виталию Мутко, 
сказавшему свое веское слово.

СУД С Александром БОБРОВЫМ

Только у нас судьям 
показывают красные 

карточки

ВЕРНИТЕ КЛУБАМ ЖАЛОБНУЮ КНИГУ!

«Что такое «Локо» - это Семин,
Возмущенно машущий руками…»
Если бы Юрий Шевчук получил за-

каз на новый гимн «Локомотива», он 
смело мог бы начать его такими стро-
ками. Даже сегодня, когда официально 
Палыча с железнодорожниками ничто 
уже не связывает. Ведь есть еще исто-
рия - многолетняя и победная, от кото-
рой не спрятаться и не скрыться. Даже 
пробовать глупо. И потому каждое но-
вое противостояние Семина и «Локо», 
какую бы команду титулованный тре-
нер ни возглавлял, невольно вызыва-
ет у болельщиков хоть с каким-то ста-
жем завихрение в мозгах. А уж теперь, 
когда во главе «Локо» заслуженно обо-
сновалась тройка семинских учеников 
- Черевченко - Пашинин - Оганесян… 
Разве может хоть что-то затмить столь 
вкусную сюжетную линию?

Есть, например, у «Локо» свои экс-
махачкалинцы. Но что Буссуфа, что 
Логашов остались в понедельник в за-
пасе. Да и не того они масштаба лич-
ности в российском футболе. Марок-
канец вообще вот-вот может вернуть-
ся в Бельгию, где много лет выступал 
до переезда в «Анжи». В России он свой 
след уже оставил, спору нет: с «Анжи» 
взял бронзу, за «Локо» забил победный 
мяч в финале Кубка России. На размин-
ке трибуны приняли Буссуфу очень те-
пло. Но разве может он соперничать с 
Семиным?

Первые встречи в чемпионате сло-
жились для команд чуть ли не зеркаль-

но. «Анжи» владел заметным преиму-
ществом во встрече с «Крыльями Со-
ветов», но самарцы отбились, да еще и 
забили сами, увезя из Каспийска три 
очка. «Локо», так классно смотревший-
ся в Суперкубке на фоне «Зенита», на-
оборот, побледнел в Саранске, но при 
этом «Мордовию» победил - одного гола 
Шкулетича оказалось достаточно. Не-
смотря на такой разный старт, Семин и 
Черевченко синхронно сделали по одно-
му изменению в составе. Оба - на левом 
фланге атаки. У хозяев вместо Леонар-
ду появился так полюбившийся Палы-
чу Эбесилио, повторивший за тренером 
маршрут Габала - Саранск - Каспийск, 
а у москвичей универсала Григорьева 
сменил Касаев.

«Анжи» впервые за долгое уже вре-
мя принимал дома московского гранда. 
И для большинства горячих дагестан-
ских фанатов именно этот матч стал 
полноценным возвращением в премь-
ер-лигу. Отсюда и близкая к аншлагу 
посещаемость, и сумасшедший темп, 

который хозяева попытались взять с 
первых минут.

«Локо» вроде бы спокойно справлял-
ся с попытками «Анжи» взвинтить ско-
рости, но первая же серьезная ошибка 
привела к голу. Миранчук неудачно от-
пасовал назад, Боли перехватил мяч и 
выкатил его на Харуну. Еще один лю-
бимчик Семина, с которым он работал 
четыре года назад в киевском «Динамо», 
легко переиграл Гильерме.

Но, как часто бывает, стартовый за-
пал иссяк, а, кроме настроя и эмоций, 
предложить сопернику что-то фунда-
ментальное махачкалинцы не сумели. 
Семин традиционно буйствовал у бров-
ки, однажды даже вступив в перепалку с 
Самедовым. Трибуны продолжали гнать 
команду вперед по-южному страстно. 
Но пресловутый класс…

Почти сразу после гола Харуны «Ло-
ко» ответил наигранной комбинацией 
с навесом Самедова и четким ударом 
Шкулетича головой. Следом попытки 
Миранчука и Касаева заставили По-

мазана демонстрировать мастерство. 
Тут же Семину пришлось экстренно ме-
нять защитника Лазича, получившего 
травму. Перестановки фатальными не 
стали, ведь «Анжи» продолжал больше 
владеть мячом, пусть и без частых обо-
стрений, но в конечном счете также по-
влияли на исход матча.

А он оказался для Семина печальным. 
Начало второго тайма снова осталось за 
его горячими подопечными. Самый вер-
ный момент имел Эбисилио, но промед-
лил с ударом, в одиночестве оказавшись 
перед Гильерме. Бразилец выбил мяч из-
под ног форварда жестко, «с мясом», но 
на пенальти эпизод едва ли тянул.

Последующее затишье у тех и других 
ворот, ставшее следствием частых сты-
ков и многочисленных замен, неожи-
данно прервал свежий Майкон. В схо-
жем со Шкулетичем стиле он внешне 
легко переиграл центральных защит-
ников. На этот раз после подачи Шиш-
кина. На радостях в одной из следую-
щих атак бразилец выдал шедевраль-
ный пас пяткой на Касаева, а тот не 
менее эффектно поразил дальний угол 
ворот «Анжи».

«Локо» победил по делу, и спокойный 
вид Семина после финального свистка 
тому лучшее подтверждение. Пока его 
«Анжи» сложно тягаться с лидерами. Та-
кими, как «Локомотив» ученика Черев-
ченко, который вместе с «Зенитом» и 
ЦСКА возглавляет турнирную таблицу.

Филипп ПАПЕНКОВ

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 2-й тур

СЕМИН ПРОИГРАЛ УЧЕНИКУ

ХОЗЯЕВА БЕЗ ПОБЕД  
ВПЕРВЫЕ С 2006 ГОДА

Во втором туре чемпионата России команды, игравшие на выезде, одержали 
шесть побед над хозяевами при двух ничьих. В последний раз хозяева не одержива-
ли ни одной победы в туре в 2006 году. Тогда в 11-м туре было зафиксировано шесть 
ничьих и две победы гостей.

Кирилл БУРДАКОВ

МАЙКОН - 7,0. За 20 с небольшим минут, проведенных на поле, бразилец успел и сам 
забить, и голевую передачу Касаеву отдать.

ЛУЧШИЙ ИГРОК МАТЧА

Вчера. Каспийск. «Анжи» - «Локомотив» - 
1:3. Ученик Игорь ЧЕРЕВЧЕНКО  
(на верхнем снимке) превзошел  
учителя Юрия СЕМИНА.

АНЖИ - ЛОКОМОТИВ - 1:3 (1:1)
Голы: ХАРУНА (Боли), 15 - 1:0. ШКУЛЕТИЧ (Самедов, Шишкин), 19 - 1:1.  

МАЙКОН (Шишкин), 77 - 1:2. КАСАЕВ (Майкон), 82 - 1:3.

Первый тайм - 47:41.
Второй тайм - 49:03.

Всего - 96:44.
Судьи: ИВАНОВ.  

Березнев, Усачев  
(все - Ростов-на-Дону).

27 июля.  
Каспийск.  

Стадион «Анжи Арена».  
29 градусов.

23 000 зрителей (вмещает 30 000)

Предупреждения

 Максимов, 47  Ал. Миранчук, 86 
 (грубая игра) (грубая игра)

ЛОКОМОТИВ
 1. Гильерме 5,5
 49. Шишкин 6,5
 14. Чорлука (к) 6,0
 5. Пейчинович 5,5
 29. Денисов 6,0
 19. Самедов 6,0
 (55. Янбаев, 90+1) б/о
 17. Михалик 6,0
 (88. Ндинга, 85) б/о
 18. Коломейцев 5,5
 59. Ал.Миранчук 6,0
 3. Касаев 6,5
 32. Шкулетич 6,5
 (7. МАЙКОН, 67) 7,0

Запасные

77. Коченков
16. Лантратов
15. Логашов
 4. Фернандеш
11. Буссуфа
80. Кипиани

Главный тренер

Игорь ЧЕРЕВЧЕНКО

АНЖИ
 55. Помазан 5,5
 2. Ещенко 5,0
 3. Гаджибеков (к) 5,0
 5. Жиров 5,5
 4. Лазич 5,5
 (15. Зотов, 26) 5,0
 10. ХАРУНА 6,5
 18. Маевский 5,5
 8. Эбесилио 5,0
 87. Максимов 5,0
 (99. Абдулавов, 63) 5,0
 20. Мутари 5,5
 (64. Угу Алмейда, 
  83) 5,0
 94. Боли 5,5

Запасные

 1. Криворучко
27. Дженетов
 7. Агаларов
13. Тагирбеков
37. Хадарцев
52. Леонарду
28. Сердеров

Главный тренер

Юрий СЕМИН

Владение  
мячом (%)53  47

Удары
(всего) 4   8
Удары
в створ 2   5

Удары
из штрафной 3   5

Удары
из-за штрафной 1   3

Штанги,
перекладины 0   0

Угловые 2   5

Офсайды 1   4
Фолы16  15

Зрелищность матча

6,5

Голевые
моменты 3   6
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РЕКОРД  
КАРПИНА

НУЛЕВОЙ РЕКОРД «ТОРПЕДО»
- Ситуация, конечно, редчайшая, но любой тре-

нер начинает построение команды с краеугольного 
камня - обороны, а для атаки требуется и соответст-
вующий подбор игроков, и время.

«СПАРТАК-2» РВЕТСЯ В ЛИДЕРЫ ФНЛ
- Сказанное о «Зените-2» в той же степени отно-

сится и к «Спартаку». И это не сиюминутные успехи, 
побед будет еще много.

ПОРАЖЕНИЕ «ЛУЧА-ЭНЕРГИИ»
- Для меня неожиданным был успешный старт 

«Луча». У нового главного тренера Олега Веретен-
никова было мало времени, чтобы выстроить ко-
мандную игру. У его более опытного оппонента из 
«Сибири» Бориса Стукалова костяк команды уже 
сложился, так что ничего экстраординарного и тут 
не произошло.

СЕНСАЦИОННАЯ ПОБЕДА «ЗЕНИТА-2»  
В ТОМСКЕ

- Работая в прошлом сезоне в Твери, я воочию 
видел молодую, очень перспективную петербург-
скую команду, игроки которой растут на глазах. 
Так что ничего сенсационного в успехе «Зенита-2» 
не вижу. А «Томь» и в прошлом сезоне теряла очки 
в простых ситуациях, и хотя до конца турнира еще 
уйма времени, как бы это не превратилось в дур-
ную традицию.

НОВАЯ НЕУДАЧА «ТОСНО»
- Я и в прошлом сезоне говорил, что реальных 

шансов на успех, исходя из игры команды, не вижу. 
Даже «Газовик» мне представляется более интерес-
ным коллективом. К безоговорочным претендентам 
на повышение в ранге «Тосно» не отнесешь.

Записал Павел АЛЕШИН

ТОМЬ - ЗЕНИТ-2 - 2:3 (0:2)

Голы: Ткачук, 19 (0:1). Ткачук, 42 (0:2). Ткачук, 52 (0:3). Куз-
нецов, 64 (1:3). Погребняк, 90+1 (2:3).

«Томь» (Томск): Солосин, Темников, Йиранек, Бендзь, 
Бордачев (Черевко, 16), Баженов, Лях (Кузнецов, 31), 
Башкиров, Пугин (Погребняк, 58), Голубов (Саная, 
58), Нехайчик.

«Зенит-2»(Санкт-Петербург): Обухов, Троянов (Ходжа-
ниязов, 57), Лобов, Зуев, Богаев, Зинков, Зырянов, Ки-
реенко (Долгов, 87), Вяткин, Палиенко (Евсеев, 37), 
Ткачук (Шейдаев, 63).

Наказания: Троянов, 24. Бендзь, 45. Башкиров, 72. Бо-
гаев, 78. Зинков, 89. Обухов, 90+2 (предупреждения). 
Башкиров, 84 (удаление).

Три лучших игрока: Ткачук (З), Кузнецов (Т), Зырянов (З).
Судья: Москалев (Воронеж).
27 июля. Томск. Стадион «Труд». 3 900 зрителей.

Сергей СИМОНОВ из Томска

За полтора дня до игры над Томском прошел 
ураган с дождем, наломавший немало дров, 
деревьев, проводов, машин и так далее. Без 

света осталась часть городских районов, глох-
ли в потоках воды автомобили, а кассы стадио-
на «Труд» целые сутки не работали из-за отсутст-
вия электричества. Тем не менее удар стихии не 
отбил у болельщиков интереса к приезду молодо-
го и честолюбивого «Зенита-2», продажи билетов 
по сравнению с предыдущими домашними мат-
чами выросли.

Под шум трибун «Томь» с первых минут пош-
ла в атаку, однако «птенцы гнезда Радимова» уже 
явно оперились в новой лиге. Они противопоста-
вили хозяевам активный прессинг, а временами 
уверенно брали мяч под свой контроль и дикто-

вали ход игры. Особенно здорово смотрелся неу-
вядаемый Зырянов. У хозяев самым острым был 
опытный Баженов, но несколько его острых про-
ходов и прострелов не нашли должной поддержки 
у партнеров. А гол родился неожиданно: на 19-й 
минуте в центре поля Ткачук обокрал Ляха, без по-
мех продвинулся вперед и мастерским обводящим 
ударом послал мяч в угол ворот «Томи».

Лидеры турнира впервые в сезоне оказались в 
роли отыгрывающихся и, похоже, были не очень 
готовы к этому. Они никак не могли вскрыть обо-
рону молодой, но обученной и цепкой команды. А 
вот Ткачук опять четко наказал томичей за ошиб-
ку в обороне: после подачи справа он, оставшись 
без опеки, головой послал мяч в сетку. Хозяе-
ва бросились вперед, и Голубов имел реальный 
шанс забить, но мяч, чиркнув по штанге, ушел 
за линию.

Вскоре после перерыва Ткачук изящно обыг-
рал в штрафной опытнейшего Йиранека и уложил 
мяч в дальний угол. Давненько не видели такого 
на томском стадионе - 0:3 на 52-й минуте матча! 
А Ткачук продолжал терзать томичей, пока Ради-
мов не дал ему отдохнуть. И тут же Кузнецов су-
мел хладнокровно распорядиться отскочившим 
после углового мячом и точно пробил низом - 1:3.

Играть оставалось еще почти полчаса, и «Томь» 
попыталась организовать штурм ворот гостей. По-
лучалось не очень убедительно, хотя Погребняк и 
сумел забить еще один гол. 
Владислав РАДИМОВ, главный тренер «Зенита-2»:

- Старались играть в свой футбол. Первые мат-
чи ушли на знакомство с новой лигой, но мы не 
стали отказываться от активного прессинга - так 
мы играем уже два года. К тому удалось исполь-

зовать преимущество в скорости. Считаю, мы за-
служенно победили. У «Томи», чью игру мы тща-
тельно разбирали, очень индивидуально силь-
ные футболисты, особенно на флангах. Но нам 
удалось грамотно перекрыть их и не дать сопер-
нику развернуться.

- Что будете делать в лидерах, ведь вам нельзя 
выходить в премьер-лигу?

- Да погодите, играть еще много, и все встанет 
на свои места. Хотя если мы и дальше будем иг-
рать с такой же ответственностью… Самое глав-
ное, что ребятам эти четыре матча дали гораздо 
больше, чем целый сезон во втором дивизионе, 
потому что ФНЛ - это даже не другая лига, а дру-
гой вид спорта, не говоря о премьер-лиге. И они 
дорастут до нее. Некоторые из них уже ее достой-
ны. Но в этом вы могли убедиться и сами.
Валерий НЕПОМНЯЩИЙ, главный тренер «Томи»:

- Неплохо начали матч, создали несколько мо-
ментов, не хватило точного последнего паса. А 
пропустив неожиданный гол, потеряли нить иг-
ры, а потом из-за волнения упустили свои шан-
сы. Лишь при безнадежном счете команда нашла 
свою игру. Возможно, сказались замены. Даже в 
меньшинстве пытались спасти матч. Хотя бы это 
обнадеживает. А вот почему оказались не готовы 
к такой игре соперника - непонятно, будем под-
робно анализировать и разбираться.

Вчера. Томск. «Томь» - «Зенит-2» - 2:3. 
Главный тренер питерцев  

Владислав РАДИМОВ поздравляет  
с хет-триком Дениса ТКАЧУКА.

ТОРПЕДО Арм - СОКОЛ - 0:0
«Торпедо» (Армавир): Комаров, Мо-

розов, Дугалич, Мирошниченко, 
Тараканов, Алексанян (Воронкин, 
68), Хурцидзе, Амбарцумян (Каза-
рян, 80), Пилиев (Джаркава, 88), 
Геперидзе, Васильев (Михеев, 34).

«Сокол» (Саратов): Пчелинцев, Мо-
лодцов, Лозенков, Горбатюк, Сто-
ляренко, Романенко (Серасхов, 
90+2), Дегтярев, Шевчук (Бурчен-
ко, 64), Трусевич, Андреев (Саби-
тов, 50), Радченко (Коротаев, 58).

Наказания: Михеев, 40. Столярен-
ко, 44. Трусевич, 61. Геперидзе, 
87. Казарян, 89 (предупреждения).

Три лучших игрока: Комаров (Т), Ко-
ротаев (С), Дугалич (Т).

Судья: Казарцев (Санкт-Петербург).
27 июля. Армавир. Стадион «Юность». 

3000 зрителей.

Встречались, по сути, две 
совершенно новые коман-
ды, ибо от «Сокола» преды-

дущего сезона сейчас, как и от 
«Торпедо», остались рожки да 
ножки. Нельзя сказать, что до-
машний дебют торпедовцев в 
ФНЛ получился захватываю-
щим. Лишь в первые 15 минут, 
атакуя исключительно левым 
флангом, где сложился непло-
хой треугольник Пилиев - Хур-

цидзе - Геперидзе, хозяева не 
выпускали «Сокол» со своей по-
ловины поля. Главным для чер-
но-белых было не пропустить 
контратаки гостей, по части ко-
торых они показали себя боль-
шими доками, выиграв оба пре-
дыдущих выездных матча. Со-
перники долго не давали друг 
другу каких-либо шансов в на-
ступлении, в позиционной игре 
им явно не хватало темпа, изо-
бретательности, да и взаимопо-
нимания.

Первыми дрогнули торпедов-
цы. Сначала Комаров неудачно 
сыграл на выходе, столкнув-
шись с партнером Морозовым 
и позволив Лозенкову нанести 
удар головой - неточный. А на 
40-й минуте Радченко обокрал 
в центре поля Мирошниченко, 
убежал один на один с врата-
рем и, уже обыграв Комарова, 
промедлил, позволив недавне-
му московскому торпедовцу Та-
раканову разрядить ситуацию.

Видимо, в перерыве в торпе-
довской раздевалке состоялся 
серьезный разговор, поскольку 
уже на 46-й минуте после стре-
мительной атаки Алексанян на-
нес первый опаснейший удар по 

воротам Пчелинцева - голкипер 
справился. Но и «Сокол» в своей 
раздевалке времени не терял. 
Игра вновь пошла в прежнем 
равном ключе. Как только гости 
овладевали мячом, торпедовцы 
моментально отходили назад, не 
давая соперникам разбежаться, 
вынуждая их вновь и вновь к по-
зиционному наступлению.

Валерию Карпину очень хо-
телось начать в Армавире с по-
беды, и он постоянно барражи-
ровал по технической зоне, не 
переставая корректировать иг-
ру своей команды и то и дело ра-
зочарованно взмахивая руками. 
А на 69-й минуте «Торпедо» ед-
ва не пропустило после выхода 
к его воротам Коротаева -  поло-
жение броском в ноги саратов-
цу спас Комаров.

Концовка матча проходила в 
основном на армавирской поло-
вине поля. Дегтярев, Бурченко 
и Каратаев наносили опасные 
удары, но вновь надежно сыг-
рал Комаров.

Так «Торпедо» в 4-м матче 
подряд не пропустило, но и не 
забило.

Павел АЛЕШИН

ПЕРВЕНСТВО РОССИИ. ФНЛ. 4-й тур

СПАРТАК-2 - ВОЛГАРЬ - 1:0 (1:0)

Гол: Леонтьев, 39.
«Спартак-2» (Москва): Песьяков, Брызгалов, Кутепов, Фадеев, 

Пуцко, Зубарев (Тимофеев, 71), Савичев (Зуев, 71), Леонтьев, 
Яковлев, Обухов (Каюмов, 62), Кротов (Козлов, 76).

«Волгарь» (Астрахань): Бучнев, Зураев, Иванов, Байрыев, Те-
рехов, Кренделев (Яковлев, 86), Петрович, Елисеев (Сутор-
мин, 57), Веркашанский (Коломийченко, 82), Болонин, Болов 
(Алхазов, 52).

Наказания: Петрович, 23. Зубарев, 23. Брызгалов, 68. Кротов, 71 
(предупреждения). Петрович, 53 (удаление).

Три лучших игрока: Леонтьев (С), Бучнев (В), Пуцко (С).
Судья: Сельдяков (Балашиха).
27 июля. Москва. Стадион Академии им. Черенкова. 800 зрителей.

Олег ПИРОЖКОВ из Сокольников

Главный тренер москвичей Евгений Бушманов от-
рядил на правый фланг обороны Брызгалова. Кро-
тов привычно расположился в центре нападения, 

где компанию ему составил Обухов. Яковлев поддержи-
вал атаку слева, Савичев - справа. При этом оба, манев-
рируя, то и дело смещались в центр, освобождая бровки 
для подключения из глубины защитников.

В первые двадцать минут основной акцент в наступле-
нии красно-белые сделали на правый фланг, где активен 
был Брызгалов. Наладить взаимодействие накоротке с 
Савичевым удалось не сразу: мешал технический брак. 
Попытки Яковлева разыгрывать «стеночки» по центру с 
Обуховым и Кротовым также довольно долго не несли в 
себе сколь-нибудь ощутимой остроты для ворот гостей.

Матч проходил в среднем темпе. Оживление вносил 
разве что сектор за воротами гостей: три десятка жизне-
радостных молодых людей успели представить едва ли не 
весь репертуар спартаковских речовок.

«Наш «Спартак» великий, превосходство докажи…» - в 
очередной раз довольно стройно, хотя и несколько зау-
нывно, затянул красно-белый фан-сектор. И хозяева до-
казали, причем на глазах главного тренера первой коман-
ды Дмитрия Аленичева, бывшего на трибунах. Осадив 
штрафную площадь «Волгаря», они нашли-таки брешь 
в построениях астраханских защитников. Из центра по-
следовал пас на правый край, вовремя отскочивший туда 
Обухов моментально сориентировался и низом перевел 
мяч непосредственно в штрафную. Леонтьев из района 
11-метровой отметки пробил также низом, четко уложив 
мяч в левый от голкипера угол ворот.

Едва начался второй тайм, как «Волгарь» остался в 
меньшинстве после удаления хавбека Петровича. К че-
сти гостей, они до последних минут не сдавались, пыта-
ясь отыграться, однако Песьяков, несмотря на мощней-
ший ливень, разразившийся по ходу второго тайма, вы-
шел сухим из воды.
Евгений БУШМАНОВ, главный тренер «Спартака-2»:

- Мы провели достаточно качественный матч. В пер-
вом тайме было душно, но при невысоком темпе мы 
контролировали игру. Завершили голом хорошую ком-
бинацию. Разумеется, удаление в составе соперника 
повлияло на ход матча. Пошел открытый футбол, и мы 
имели шанс увеличить преимущество в счете, обеспе-
чив себе более комфортную концовку. Считаю, что мы 
победили по делу.
Юрий ГАЗЗАЕВ, главный тренер «Волгаря»:

- Мы тяжело входили в матч - даже не знаю, с чем это 
связано. Пропустили мяч после ошибки. Что характер-
но - оставшись в меньшинстве, ребята заиграли лучше.

Мне понравился соперник. Очень хорошо, что моло-
дые спартаковцы получили возможность совершенст-
вовать свое мастерство в ФНЛ. Это серьезный уровень, 
и игроки обязательно будут расти. В их действиях чувст-
вуется идея. На мой взгляд, эта команда может и должна 
претендовать на место в десятке.

ФУТБОЛ

ПЯТЬ СОБЫТИЙ ТУРА
Версия Леонида ТКАЧЕНКО

Наиболее интересные моменты 4-го тура комментирует 
бывший главный тренер «Балтики», «Сокола»  

и «Петротреста»

«Спартак-2» в жуткий ливень 
удержал преимущество  

в счете, добытое  
в концовке первого тайма

ПЕСЬЯКОВ ВЫШЕЛ 
СУХИМ ИЗ ВОДЫ

Новичок «Зенита-2» Денис Ткачук сделал хет-трик в Томске -  
и питерцы нанесли поражение одному из фаворитов турнира

РАДИМОВ ОБЫГРАЛ 
НЕПОМНЯЩЕГО 

Армавирское «Торпедо» добилось уникального 
результата, в четвертый раз подряд на старте  

сезона сделав нулевую ничью. Такого в истории  
высшего и первого дивизионов еще не было.

 И В Н П М О
 1. Сибирь 4 3 1 0 5-1 10
 2. Томь 4 3 0 1 11-6 9
 3. Газовик 4 3 0 1 6-1 9
 4. Луч-Энергия 4 3 0 1 4-2 9
 5. Арсенал 4 2 2 0 7-4 8
 6. Зенит-2 4 2 2 0 7-5 8
 7. Балтика 4 2 2 0 5-3 8
 8. Сокол 4 2 1 1 4-3 7
 9. Волга 4 2 1 1 2-2 7
10. Спартак-2 4 2 1 1 4-5 7
11. Тосно 4 2 0 2 4-5 6
12. Волгарь 4 1 1 2 5-4 4
13. Шинник 4 1 1 2 5-5 4
14. Торпедо Арм 4 0 4 0 0-0 4
15. Енисей 4 1 1 2 2-3 4
16. Факел 4 1 0 3 4-6 3
16. СКА-Энергия 4 0 2 2 1-3 2
17. Тюмень 4 0 1 3 2-5 1
18. Байкал 4 0 0 4 2-8 0
20. КАМАЗ 4 0 0 4 0-9 0

5-й тур. 3 августа. Шинник - 
Байкал, Тюмень - КАМАЗ, Газовик - 
Зенит-2, Енисей - Спартак-2, Сокол 
- Волга, Луч-Энергия - Балтика, Вол-
гарь - Факел, Томь - Арсенал, Тор-
педо Арм - Тосно, СКА-Энергия - 
Сибирь.

БАЙКАЛ - ГАЗОВИК - 0:3 (0:2)

Голы: Делькин, 12 (0:1). Делькин, 42 
(0:2). Делькин, 52 (0:3).

Нереализованный пенальти: Кор-
тава, 9 (вратарь).

«Байкал» (Иркутск): Иканович, Тка-
чук, Майборода, Кириленко (Ава-
гимян, 46), Кулешов, Киселев, 
Машнев, Ющук (Кириллов, 46), 
Нарылков, Землянский (Галин, 
54), Кортава (Ахба, 61).

«Газовик» (Оренбург): Абакумов, 
Малых (Васиев, 81), Андреев, 
Ойеволе, Полуяхтов, Афонин, 
Бреев (Воробьев, 73), Кабутов 
(Маркелов, 66), Парняков, Шо-
генов, Делькин (Кобялко, 69).

Наказания: Ойеволе, 8. Нарылков, 
10 (предупреждения).

Три лучших игрока: Делькин (Г), 
Парняков (Г), Шогенов (Г).

Судья: Анопа (Благовещенск).
27 июля. Иркутск. Стадион «Труд». 

3200 зрителей. 

СИБИРЬ - ЛУЧ-ЭНЕРГИЯ -  
2:0  (2:0)

Голы: Харитонов, 37 (1:0). Выхо-
дил, 41 (2:0).

«Сибирь» (Новосибирск): Цыган, 
Магаль (Ларенц, 90), Выходил, 
Головатенко, Иванов, Харитонов 
(Макаренко, 75), Нагибин, Чебо-
тару, Дышеков, Житнев, Беляев 
(Азаров, 82).

«Луч-Энергия» (Владивосток): 
Довбня, Колычев, Гузь, Бабен-
ков (Гордиенко, 83), Пискунов, 
Славнов, Зюзин (Казанков, 46), 
Клопков, Пономаренко, Столбо-
вой (Вотинов, 63), Корян (Коз-
лов, 85).

Наказания: Бабенков, 40. Беля-
ев, 71. Житнев, 77. Колычев, 77. 
(предупреждения).

Три лучших игрока: Харитонов (С), 
Выходтл (С), Клопков (Л).

Судья: Сухой (Люберцы).
27 июля. Новосибирск. Стадион 

«Спартак». 2400 зрителей.

КАМАЗ - ЕНИСЕЙ -  
0:1 (0:1)

Гол: Гультяев, 30.
«КАМАЗ» (Набережные Челны): 

Москвин, Волосян (Пименов, 76), 
Шляков, Федотов (Арлашин, 76), 
Суслов, Клонцак, Ганиев, Мас- 
каев (Поляков, 83), Чушъялов 
(Родионов, 85), Кириллов, Бар-
сов.

«Енисей» (Красноярск): Шелия, 
Климов, Васильев, Шабаев, Ка-
чан, Гультяев, Исаев (Лескано, 
55), Иванов, Лешонок (Юсифов, 
88), Низамутдинов, (Скворцов, 
90+1), Галыш.

Наказания: Федотов, 47. Шляков, 
55. Галыш, 77. Суслов, 88 (пре-
дупреждения).

Три лучших игрока: Кириллов (К), 
Галыш (Е), Гультяев (Е).

Судья: Галимов (Улан-Удэ).
27 июля. Нижнекамск. Стадион 

«Нефтехимик». 350 зрителей. 

ВОЛГА - СКА-ЭНЕРГИЯ -  
0:0

«Волга» (Нижний Новгород): 
Нигматуллин, Полянин, Пасько,  
Гарбуз, Буйволов, Миносян  
(Суханов, 53), Замалиев, Леан-
дру (Петров, 79), Козлов (Лукь-
янов, 71), Кухарчук (Саталкин,  
55), Саркисов.

«СКА-Энергия» (Хабаровск): Дю-
пин, Удалый, Аладашвили (Куп-
чин, 80), Киреев, Эдиев, Не-
стеренко, Калинский, Ваганов, 
Умаров (Гайдаш, 57), Гатико-
ев (Кармазиненко, 68), Ники-
форов.

Наказания: Киреев, 32. Полянин, 
50. Лукьянов, 90+1. Эдиев, 90+1 
(предупреждения).

Три лучших игрока: Дюпин (С), За-
малиев (В), Полянин (В).

Судья: Турбин (Москва).
27 июля. Нижний Новгород. Стади-

он «Локомотив». 3600 зрителей.

ФАКЕЛ - ШИННИК- 3:1 (1:1)

Голы: Тихий, 16 - в свои ворота (0:1). 
Бирюков, 27 (1:1). Бирюков, 74 
(2:1). Тихий, 79 (3:1).

«Факел» (Воронеж): Саутин, Багаев, 
Тихий, Могилевский, Абазов, Ры-
лов (Альшин, 83), Гриднев, Сам-
сонов (Жиляев, 72), Дутов, Бирю-
ков (Бекетов, 86), Заболотный.

«Шинник» (Ярославль): Яшин, Бе-
ляев, Никитинский (Земсков, 78), 
Ндри, Ламанж, Платика, Вой-
дель, Сиротов (Султонов, 57), 
Митасов (Щадин, 46), Мязин, 
Малоян (Павленко, 45+1).

Наказания: Багаев, 45. Могилев-
ский, 55. Дутов, 87 (предупре-
ждения).

Три лучших игрока: Бирюков (Ф), 
Тихий (Ф). Войдель (Ш).

Судья: Фисенко (Владивосток).
27 июля. Воронеж. Центральный 

стадион профсоюзов. 9500 зри-
телей.

АРСЕНАЛ - ТОСНО - 3:1 (2:1)

Голы: Мухаметшин, 3 (0:1). Бурха-
мов, 21 (1:1). Федотов, 36 (2:1). 
Берхамов, 48 (3:1).

«Арсенал» (Тула): Котов, Калешин, 
Ершов (Хагуш, 86), Тесак, Дени-
сов, Кашчелан, Берхамов (Де-
обальд, 78), Стеклов, Федотов 
(Вуйович, 88), Рыжков (Дудолев, 
65), Кутьин.

«Тосно» (Ленинградская обл.): 
Книга, Аравин, Тетрашвили, Ко-
вальчик, Мищенко, Комков, Му-
хаметшин (Ильин, 81), Чиркин 
(Прокофьев, 46), Причиненко, 
Лаптев (Смирнов, 74), Голышев 
(Пазин, 71). 

Наказания: Берхамов, 4. Калешин, 
18 (предупреждения).

Три лучших игрока: Берхамов (А), 
Кашчелан (А), Мухаметшин (Т).  

Судья: Матюнин (Москва).
27 июля. Тула. Стадион «Арсенал». 

6100 зрителей.

БАЛТИКА - ТЮМЕНЬ -  
1:1 (1:0)

Голы: Сердюк, 31 (1:0). Павлен-
ко, 88 (1:1).

«Балтика» (Калининград): Рогачев, 
Каленкович, Запрудских,  Цука-
нов, Овсиенко, Макарчук (Чхапе-
лия, 90), Гелоян, Цимбал, Глуш-
ков (Рябокобыленко, 78), Сер-
дюк (Постаногов, 58), Земченков 
(Ланин, 54).

«Тюмень»: Телков, Пономарев, Лок-
тионов, Таказов, Кичин (Шляп-
кин, 71), Пустозеров (Чудин, 59), 
Павленко, Нежелев (Кучиев, 84), 
Теленков, Кленкин, Мамтов. 

Наказания: Цуканов, 23. Глушков, 
74. Пустозеров, 88, на скамей-
ке запасных (предупреждения).

Три лучших игрока: Гелоян (Б), 
Павленко (Т), Сердюк (Б). 

Судья: Чистяков (Азов).
27 июля. Калининград. Стадион 

«Балтика».  5700 зрителей.

Вчера. Москва. «Спартак-2» - «Волгарь» - 1:0.  
Вратарь москвичей Сергей ПЕСЬЯКОВ оставил ворота сухими, несмотря на грозу.

Тренер главного «Спартака» Дмитрий АЛЕНИЧЕВ с давним знакомым - тренером-
селекционером Михаилом ШИБАКОВЫМ.
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ФУТБОЛ

Игорь РАБИНЕР  
из Санкт-Петербурга

Вот как бывает: сидишь в 
холле питерского отеля на 
Невском, «пасешь» разных 

Ходжсонов и Дешамов (в иных 
случаях успешно, в других - не 
очень), и тут вдруг тебе навстре-
чу идет близкий человек, с кото-
рым в твоей жизни связано одно 
из сильнейших журналистских 
впечатлений в жизни. 

В мае 2009 года в большом 
интервью «СЭ» тренер - фина-
лист предыдущей Лиги чемпио-
нов (напомню, что «Челси» Гран-
та в «Лужниках» проиграл «МЮ» 
в серии пенальти) рассказал, 
что его дедушка и бабушка по-
хоронены в Республике Коми и 
мечта жизни - найти их моги-
лы. Руководство Коми, прочитав 
интервью, взялось помочь изра-
ильскому специалисту, подняло 
все возможные архивы и отпра-
вило поисковые группы. В ре-
зультате в сентябре того же го-
да мы с Грантом отправились в 
Сыктывкар, а оттуда на верто-
лете - в бывший поселок Рабог, 
где уже 30 лет никто не живет, 
но кладбище, где похоронены 
предки тренера, сохранилось. И 
он сыпал туда специально при-
везенный из Иерусалима песок, 
и брал горсть земли, чтобы от-
везти ее домой...

С тех пор мы виделись не 
раз, но нынешняя встреча ста-
ла сюрпризом: заранее о ней мы 
не договаривались. Грант прие-
хал в Санкт-Петербург как глав-
ный тренер сборной Ганы, сере-
бряного призера недавнего Куб-
ка Африки - и вновь, как и семь 
лет назад в Москве, финал был 
проигран в серии 11-метровых! 
Впрочем, после хаоса и сканда-
лов на ЧМ-2014, заключая кон-
тракт с Грантом, ни о каком фи-
нале в африканской стране и не 
грезили, а потому после турнира 
быстренько перезаключили со-
глашение до 2017 года. И вот он 
- в Питере.

Грех было по такому случаю 
не выпить по чашечке кофе и 
не включить диктофон. Грант 
всегда был интересен и нетри-
виален в своих суждениях - та-
ким и остался.

РУКОПОЖАТИЕ ПУТИНА
- Первый раз в Петербурге, 

представляете?! - первым делом 
сообщил тренер. - Очень люблю 
Россию, половину страны уже 
объездил, даже в Коми, как вы 
помните, был, а вот до этого пре-
красного города добрался впер-
вые. И повод хороший.

Организация жеребьевки 
была отличной, никаких про-
блем и накладок. Высочайший 
уровень. Знаю, что если уж рус-
ские люди решили что-то де-
лать, то делают это так, что не 
придерешься. Другое дело, что 
нередко до решительных дейст-
вий они так и не созревают... Но 
тут я вижу, что всем это очень 
важно. 

- Что для вас на жеребьевке 
было самым неожиданным?

- Рукопожатие с Владимиром 
Путиным. Придя туда, где все 
проходило, я поначалу немного 
заблудился, может, поэтому и 
оказался в какой-то момент пе-
ред началом церемонии рядом 
с президентом России. По-мо-
ему, его охрана была немного 
в шоке...

- Видите ли какие-то пер-
спективы у сборной России на 
ЧМ-2018, учитывая ее нынешнее 
незавидное положение и шлейф 
последних неудач?

- Уверен, что домашний чем-
пионат мира - это большая, уни-
кальная возможность для хоро-
шего выступления, и времени 
еще вагон. Другое дело, что им 
надо правильно распорядить-
ся. И тут вижу одну очень хоро-
шую возможность. Как извест-
но, почти все футболисты сбор-
ной России на данный момент 
играют в своей стране...

- Да, за исключением Дениса 
Черышева.

- В определенной степени 
это не очень хорошо, посколь-
ку ты должен развиваться, ра-
сти, а это лучше делать в веду-
щих европейских чемпионатах. 
Но есть и плюсы. Тут, однако, не 
обойтись без правительственно-
го решения.

- Какого?
- Такого же, какое было при-

нято в Корее перед их домашним 
чемпионатом мира 2002 года. 
Там тоже большинство футбо-
листов играло в национальном 
чемпионате, хотя и не все. Ко-
рейцы гораздо больше дней, чем 
обычно, отвели для тренировок 
сборной. Не только непосредст-
венно перед первенством, но и в 
течение последних лет подготов-
ки было организовано несколько 
долгосрочных тренировочных 
лагерей, чтобы футболисты на-
ходились вместе, сыгрывались 
и сплачивались настолько, на-
сколько это возможно.

Необходимо уже сейчас очер-
тить круг игроков, из которых 
будет сделан окончательный 
выбор. Ясно, что жизнь течет 
и изменения все равно будут, 

но хотя бы костяк должен быть 
определен теперь, заблаговре-
менно. Только в этом случае и 
будет тот большой шанс, о ко-
тором я говорил. 

Тот факт, что тренер может 
взять почти всех футболистов, 
объединить и работать с ними, 
уникален, и это дает большое 
преимущество. Но, повторяю, 
без решения правительства, а 
вслед за ним и РФС подобное не-
возможно. Ведь одна из самых 
больших проблем специалистов 
в сборных заключается в том, 
что ты очень мало времени про-
водишь с игроками. 

- В России предложенный 
вами вариант очень даже реа-
лен, поскольку министр спорта 
Виталий Мутко уже 2 сентября с 
максимальной долей вероятности 
станет еще и президентом РФС. И 
пролоббировать подобное реше-
ние, заодно получив финансиро-
вание под подобные сборы, ему 
будет несложно. Клубы, понят-
ное дело, будут против, но оче-
видно, что в России перед домаш-
ним чемпионатом мира все будет 
решаться в пользу национальной 
команды.

- Да, это решение должно ид-
ти сверху. Не у такого большого 
числа стран есть подобная воз-
можность. Например, я трени-
рую сборную Ганы, и собрать 
всех наших игроков вместе - это 
порой превращается в ночной 
кошмар, потому что они разбро-
саны по всему миру. То же самое 
было, когда я возглавлял сбор-
ную Израиля.

У вас совершенно иная ситу-
ация, и если вы выжмете из нее 
максимум и к этому приложит-
ся правильная тренерская рабо-
та, верная стратегия, точно рас-
планированная подготовка, то 
сборная России может достичь 
на ЧМ-2018 очень многого!

НЕ ДУМАЮ, ЧТО ЛИМИТ - 
ПЛОХАЯ ИДЕЯ

- А что думаете насчет лимита 
на легионеров в формате «6+5», 
введенного с нынешнего сезо-
на как раз для того, чтобы обес-
печить игровую практику росси-
янам? Насколько это, по-ваше-
му, эффективная мера? О ней у 
нас развернулись ожесточенные 
споры, и мнения полярны.

- Покажите мне хоть один во-
прос в футболе, о котором нет 
ожесточенных споров (смеет-
ся). Скажу так: в футболе, как и 
в жизни, не бывает идеальных 
ситуаций и готовых рецептов. 
Все страны, включая ту же Ан-
глию, думают о том, как защи-
щать доморощенных игроков. 
И, с одной стороны, делать это 
надо. А с другой, на поле иной 
раз выходят люди, которые не 
заслуживают. И тут надо искать 
золотую середину.

Верю в конкуренцию. В рос-
сийский футбол за последние го-
ды было вложено очень, очень 
много денег, и надо признать, 
что его достижения этим инве-
стициям не соответствуют. Рос-
сийские клубы с такими деньга-
ми ни разу не выходили в полу-
финал Лиги чемпионов! То же 
касается и сборной. В целом же 
не думаю, что лимит - плохая 
идея. 

Россия должна крепко поду-
мать, как ей развивать футбол. 
Хочу, чтобы то, что сейчас ска-
жу, никто не счел злословием, 
потому что я очень люблю эту 
страну. Здесь самая большая 
территория в мире и 140 мил-
лионов населения. Здесь очень 
много людей, обожающих фут-
бол. Лига - хорошая, хотя убе-
жден, что она может быть на-
много лучше. И здесь не может, 
не должно быть сборной, кото-
рая не играет на самом высо-
ком уровне! 

По моему глубокому убежде-
нию, сборная России должна 
входить в четверку сильней-
ших национальных команд ми-
ра на постоянной основе. Одно-
значно! Но для того, чтобы это 
произошло, все нужно строить с 
фундамента. Сборная Германии 
в 2000 году создала долгосроч-
ную программу, чего и как она 
хочет добиться. В России долж-
но произойти то же самое, и я го-
ворил вам об этом еще много лет 
назад, добавив, что если этого 
не произойдет, ничего хороше-
го российскую сборную не ждет.

К сожалению, я оказался 
прав. При колоссальном потен-
циале Россия и близко не доби-
вается в футболе того, на что 
способна. На мой взгляд, рус-
ские люди способны организо-
вывать вещи на высочайшем 
уровне, но им нужно быть более 
креативными. 

Я консультирую ряд круп-
ных мировых компаний, и как-
то раз присутствовал на заседа-
нии в одном из департаментов. 
Сотрудник выступил с нестан-
дартными предложениями, и 
босс начал на него кричать: «Что 
ты несешь?!» После меня спро-
сили о впечатлениях. Ответил: 
«Вы накричали на сотрудника, а 
делать этого было нельзя». - «По-
чему?» - «Потому что этот чело-
век больше никогда не будет ни-
чего предлагать, а будет согла-

шаться со всем, что ему скажут 
сверху. И от него не будет ника-
кого толка». 

Убежден, что любому руко-
водителю, в том числе и фут-
больному - президенту федера-
ции, главному тренеру, нужно 
собирать в свой штаб не тех, кто 
будет кивать и поддакивать, а 
тех, кто будет предлагать что-
то интересное и пусть даже не-
удобное. Ты как босс все равно 
можешь решить по-своему, но 
нужно выслушать человека и, 
даже если ты с его предложени-
ем в корне не согласен, кивнуть: 
«Да, это очень интересное пред-
ложение». И человек будет про-
должать что-то придумывать и 
предлагать. Хочется, чтобы и 
в России мыслили именно так.

- По-вашему, предстоящий 
уход Зеппа Блаттера из ФИФА 
увеличивает опасность отъема 
ЧМ-2018 у России ввиду про-
исходящего ныне коррупцион-
ного скандала? Или факт того, 
что жеребьевка уже состоялась, 
резко снижает подобную опас-
ность?

- Я не полицейский, чтобы 
рассуждать о коррупции. Ниче-
го о ней не знаю. Не знаю, по-
чему этим занимаются амери-
канцы. Был на некоторых встре-
чах в Штатах, где звучало такое: 
«Это только начало». Но речь 
шла не о России, а о раскрытии 
коррупционных схем в футболе 
как таковых.

Считаю, что Россия заслужи-
ла чемпионат мира. Он был, ко-
нечно, в Европе и Южной Аме-
рике, был в Азии, Африке, США. 
Россия - великая страна, нация 
и имеет все, чтобы провести та-
кой турнир. Не вижу здесь ни-
каких проблем. И заслужили 
вы мировое первенство не из-за 
Блаттера, а просто заслужили. 

Что касается оценки работы 
Блаттера в принципе, то футбол 
становится все больше и больше 
- как в ведущих странах, так и в 
Азии и Африке, куда уходящий 
президент ФИФА привел чемпи-
онаты мира. Через футбол мож-
но добиваться многого, решать 
огромное количество общемиро-
вых проблем. И ФИФА при нем 
сделала для этого многое, хотя 
может еще больше. У меня есть  
в связи с этим ряд проектов, ка-
сающихся Ближнего Востока. 

ФУТБОЛ ПО ХИДДИНКУ  
И УЖИН С ЛОБАНОВСКИМ
- Почему, по-вашему, в России 

не получилось у Фабио Капелло? 
Провал на ЧМ-2014, безобраз-
ный отборочный цикл Euro-2016...

- Не знаю. Для того чтобы от-
ветить на этот вопрос, нужно 
знать, что происходило на тре-
нировках, как складывались от-
ношения между ним и игрока-
ми. Мы встречались с вами в 
Бразилии на матче Россия - Ал-
жир в Куритибе, и не могу ска-
зать, что Россия играла там пло-
хо. Но она и не играла хорошо.

Мне показалось, что этой ко-
манде нужно здорово прибав-
лять с точки зрения менталь-
ности. Все хотят выиграть, но 
далеко не все знают, что такое 
быть победителями. И на ЧМ-
2014 футболисты сборной Рос-
сии победителями по натуре не 
выглядели. Они все время чего-
то боялись. При этом считаю, 
что качество у них есть! 

- Вы так думаете? В России у 
многих противоположное мнение.

- Убежден, что это вполне ка-
чественные футболисты! Кто-то 
повыше, кто-то пониже, но не-
возможно сказать, что они не 
умеют играть в футбол. Скорее 
дело в менталитете.

Но если говорить не о кон-
кретном турнире, а об игре в 
целом, то повторяю: в России 
нужно выстраивать всю систе-
му снизу доверху. Выбор футбо-
листов в команду, тактика на иг-
ру - все эти нюансы очень важ-
ны, но в сегодняшнем открытом 
информационном пространстве 
тактических революций уже не 
придумаешь, а все сильнейшие 
игроки в команду все равно по-
падут. Так что акцент нужно де-
лать на глобальном развитии 
футбола в стране. 

- Полагаете ли, подобно Гусу 
Хиддинку, что российскому мен-
талитету подходит атакующий, 
агрессивный стиль, а не тот, что 
проповедовал Капелло?

- При этом даже атакующий 
стиль не помог Хиддинку выйти 
на ЧМ-2010, тогда как Капелло 
с оборонительным в Бразилию 
попал. В целом же Гус - вели-
кий тренер, я его очень люблю 
- и как специалиста, и как лич-
ность. Неудачи могут случать-
ся с кем угодно, а о хорошем лю-
ди, увы, быстро забывают. Мне 
очень нравилось, как Россия иг-
рала на Euro-2008, особенно в 
матче с Голландией. Я был на 
той игре и находился под впе-
чатлением.

Верю в атакующий футбол, 
но при этом сбалансированный. 
Нестись вперед с шашками на-
голо сегодня нереально. Если 
искать одно слово, которое от-
разит суть успеха в современ-
ном футболе, это - «баланс».

Кстати, Валерий Лобанов-
ский осознал это еще много лет 
назад, опередив время. Его прес-
синг - это было что-то потряса-
ющее. А мне посчастливилось 
узнать всю его творческую кух-
ню из первых рук. Когда хочешь 
пообщаться с человеком и на-
браться впечатлений и знаний, 
порой приходится идти на хи-
трости. Однажды в конце 80-х 
произошла замечательная исто-
рия, которую теперь уже наста-
ло время рассказать. Каждый 
год в Израиль на сборы приез-
жало киевское «Динамо» Лоба-
новского. Я, молодой тренер, хо-
дил на тренировки, записывал 
- занятия-то у него были супер-
современными по самым высо-
ким мировым меркам! 

Лобановский это заметил и 
через нашего общего приятеля 
передал, что разрешает мне про-
вести целую тренировку рядом с 
ним. Это было очень редкое для 
него событие, но оно мне ниче-
го не дало, поскольку по-англий-
ски мэтр не говорил, да и в са-
мом занятии задействован не 
был - сидел на скамейке и на-
блюдал. Но хотелось-то погово-
рить и понять! 

Общий знакомый обещал 
устроить и совместный ужин. 
Но у Лобановского оказалось од-
но обязательное условие: я дол-
жен был с ним выпивать. Но 
как, если я тогда вообще не упо-
треблял спиртного?! И все-таки 
выход был найден. Сам Лоба-
новский пил коньяк, а я перед 
ужином подошел к официан-

ту и попросил, чтобы в пустую 
бутылку из-под водки он налил 
мне простой воды и принес ее 
мне будто полную. Валерию Ва-
сильевичу же сказал, что коньяк 
не пью, а вот водочку - с удоволь-
ствием. 

Посидели великолепно. Ло-
бановский был раскован, рас-
сказал массу интереснейших и 
ценнейших для меня как трене-
ра вещей. Он убрал за вечер, по-
моему, целую бутылку коньяка, 
а я - две «водки». А в конце мэтр 
сказал: «Мне очень интересно 
было с тобой поговорить, но од-
ним ты меня просто поразил - 
ты пьешь больше меня!»

Но еще больше поражался 
общий знакомый, который ни-
когда не видел меня пьющим. 
Пришлось сказать ему: «Я пью 
много водки, просто, будучи из-
вестным в Израиле человеком, 
не хочу это афишировать». И 
лишь недавно я рассказал ему 
правду...

ЧЕМУ НАС УЧАТ  
МАРТИН ЛЮТЕР КИНГ  
И МАХАТМА ГАНДИ

- В сборной Ганы на Кубке 
Африки-2015 вас поджидало то 
же безумное невезение, что и в 
«Челси»: ведя в финальной серии 
пенальти против Кот-д’Ивуара - 
2:0 после двух ударов, «Черные 
звезды» ухитрились проиграть. Не 
было мыслей: ну почему я такой 
невезучий?!

- В моих жизни было три та-
ких случая. Первый - в финале 
Лиги чемпионов в Москве, где 
по игре мы превосходили «МЮ», 
но Джон Терри, с которым мы 
по сей день тепло общаемся, по-
скользнулся в момент пятого пе-
нальти, и теперь повсюду ме-
ня преследует вопрос: «Если бы 
он забил, это изменило бы ва-
шу жизнь?»

Второй - финал Кубка Анг-
лии 2010 года, где мы с «Порт-
смутом» играли против «Чел-
си». Команда была в жутком 
финансовом кризисе, у нее не 
было владельцев, невозмож-
но было понять, кто выйдет на 
поле в следующую субботу. Но 
на 60-й минуте при счете 0:0 
мы били пенальти - и Кевин-
Принс Боатенг не забил, а по-
том пропустили. Три дня назад 
мы обедали с Дидье Дрогба, и 
он сказал: «Если бы мы тогда 
пропустили, то проиграли бы, 
потому что после перерыва бы-
ли «мертвыми». Но не забитый 
соперником пенальти влил в 
нас новые силы».

И вот третий. Когда я прие-
хал в Гану, никто от нее не ожи-
дал выхода в финал. Во-пер-
вых, из-за шлейфа скандалов в 
Бразилии, который нужно бы-
ло преодолеть, а во-вторых, по-
скольку в моей ганской коман-
де, в отличие от всех предыду-
щих, не было ни одной звезды, 
тогда как раньше их было не ме-
нее трех-четырех. А в итоге мы 
очень хорошо играли, прошли 
соперников уровня Алжира и в 
финале выглядели лучше ивуа-
рийцев. Но снова поражение по 
пенальти!

Одного из моих бывших иг-
роков как-то спросили в интер-
вью: «Вы считаете себя везучим 
или невезучим?» Он ответил: «И 
то, и другое». Вот и я так же (сме-
ется). 

- Вы не взяли в команду ряд 
звезд уровня Эссьена и Мунта-
ри. Чувствовали сопротивление 
своим решениям?

- Любое непопулярное реше-
ние тренера подвергается об-
щественному обсуждению. И 
ты должен быть готов к жест-
кой критике и к тому, что люди 
будут против тебя. Вы не пред-
ставляете, что творилось в Из-
раиле, когда я не взял в сборную 
главную звезду - Эяла Беркови-
ча. А в итоге в том отборочном 
цикле мы не проиграли ни одно-
го матча, выступая в одной груп-
пе с Францией и Швейцарией.

И это не только о футболе, это 
о жизни. Не собираюсь сравни-
вать себя с великими людьми, но 
однажды читал лекцию в Колум-
бийском университете и при-
вел три примера. Мартин Лю-
тер Кинг, Махатма Ганди, Анвар 
Садат - людям поначалу крайне 
не нравилось то, что они делали! 
Но они смотрели вперед, у них 
было видение, которого не бы-
ло ни у кого другого.

Знаете ли вы, что, когда Кинг 
начинал свою деятельность, 
85% темнокожего населения 
Америки было против него? Они 
говорили: «Ты разозлишь белых 
людей, и они всех уничтожат!» 
Против Ганди, предлагавшего 
бескровную революцию, и во-
все было 95%. А как осуждали 
дома президента Египта Сада-
та, который на фоне многолет-
ней войны с Израилем возна-
мерился поехать и выступить 
в израильском кнессете! В ито-
ге вместо войны, которая, каза-
лось, не кончится никогда, мы 
получили 30 лет, за которые во 
взаимоотношениях между дву-
мя странами не было пролито 
ни одной капли крови. 

Иногда ты видишь, что дей-
ствительно нужно команде, а 
не хочешь делать то, что от те-
бя требует владелец или прези-
дент. Ты должен смотреть на 
шаг вперед. Вы, журналисты, 
пишете о том, что происходит 
здесь и сейчас, и никаких пре-
тензий тут к вам быть не может, 
потому что такова ваша работа. 
А у тренера иная задача.

Та же Гана - страна футбо-
ла. Огромный потенциал, и надо 
смотреть не только в сегодняш-
ний, но и в завтрашний день. 
Поэтому некоторым игрокам за 
30 пришлось сказать «нет». Один 
из них - Майкл Эссьен, которого 
считаю одним из топ-игроков и 
людей, каких я только встречал. 
Но это жизнь. И сегодня трене-
ров, которые так поступают, ма-
ло - в частности, из-за давления 
со стороны прессы.

- Лично Эссьену причины сво-
его решения объяснили?

- Конечно. И Мунтари, и 
остальным. Потому что они за-
служили уважение к себе, сде-
лав много для своей страны. Со-
держание этих бесед останется 
между нами, но я не имел пра-
ва этого не сделать и просто по-
ставить их перед фактом. При-
чем специально для этого летал 
в тот же Милан.

- Политики не оказывали на 
вас давления, чтобы вы не оби-
жали народных кумиров?

- Нет. Мало кто в это поверит, 
но ни разу никто на меня не да-
вил. Как было: «Ты тренер, тебе 
решать», так и осталось. Под-
держка со стороны президента 

федерации была с первого дня, 
в том числе и после поражения 
в первом матче Кубка Африки. А 
теперь все еще легче, поскольку 
мы хорошо выступили.

При этом восстановить дух 
команды после того, что проис-
ходило на ЧМ-2014, было очень 
сложно. Когда я пришел, стра-
на еще не отошла от этих скан-
далов. То есть мы начинали не 
с плюса, даже не с нуля, а с се-
рьезного минуса. До того, как 
заниматься собственно футбо-
лом, пришлось иметь дело со 
всей этой накипью прошлого. 

Но я сказал игрокам: «Если у 
нас будет результат, все тут же 
забудут, что происходило рань-
ше». Что и случилось. Некото-
рых футболистов, кого я выбрал, 
вообще никто не знал. А теперь 
один из них перешел в мадрид-
ский «Атлетико», еще один вот-
вот уедет в Англию и так далее.

- Жеребьевка в Санкт-Петер-
бурге получилась для вас удач-
ной?

- Она была странной. Знаю 
только одного соперника по 
предварительному раунду, а за-
тем, если выиграем, попадем на 
групповую стадию, ни один из 
соперников по которой нам по-
прежнему неизвестен.

Полагаю, что ФИФА, которая 
сделала очень много для разви-
тия футбола в Африке, должна 
сделать еще больше. В Европе 
играют сотни талантов из Афри-
ки. Не может такого быть, что-
бы меньше десяти процентов ее 
сборных попадали на чемпио-
нат мира! У Южной Америки - 
50 процентов. У Европы - 30. 

- Позволю себе поспорить. 
Пусть африканцы покажут серь-
езные результаты на мировых 
первенствах - и получат больше 
мест. А они даже до полуфина-
лов ни разу не доходили.

- Вот тут согласен. Это ком-
бинация факторов. Потенциал 
африканского футбола колосса-
лен, но то, что ее сборные ни ра-
зу не играли в полуфиналах ЧМ, 
- за гранью понимания. Нужно 
поднимать организацию про-
цесса, и в той же Гане есть мно-
го людей, которые к этому стре-
мятся. Азия была в полуфинале, 
Америка - тоже. Почти все, кро-
ме Африки!

При этом меня радует, что 
ганские игроки очень легко вос-
принимают вещи, которых пре-
жде не знали, будь то тактиче-
ские, ментальные или какие-
либо еще. Я старался вникнуть 
в их менталитет, это необходи-
мо, чтобы твои идеи доходили до 
них легче. Но никакого стука в 
глухую стену не потребовалось.

ИНЦИДЕНТ С ФРИМПОНГОМ? 
НЕ СЛЫШАЛ

- А с тем, что отсутствие дис-
циплины - страшный бич афри-
канцев, столкнулись?

- За весь Кубок Африки в на-
шем лагере не возникло ни од-
ной проблемы, связанной с дис-
циплиной. Объяснял игрокам, 
что правила существуют лишь 
для того, чтобы помогать коман-
де, а анархия будет ей мешать. В 
моих предыдущих командах та-
ких проблем тоже не было.

Разумеется, на турнире я не 
отпускал игроков по ночным 
клубам, поскольку нашей це-
лью было выигрывать матчи, а 
не танцевать. Но после матчей у 
них было свободное время, когда 
они могли делать все, что счита-
ли нужным. Причем не все его 
использовали, поскольку там, 
где мы жили, было совершенно 
нечего делать (смеется). Верю в 
слово «баланс». Ты не можешь ни 
быть диктатором, ни давать иг-
рокам слишком много свободы. 
Нужно что-то среднее. 

- Помню, что вы жаловались 
на более убогий автобус у сбор-
ной Ганы на турнире в Экватори-
альной Гвинее, чем те, что пре-
доставили вашим соперникам.

- С одной стороны, я был 
очень впечатлен, как в кратчай-
шие сроки Экваториальная Гви-
нея смогла подготовиться к та-
кому турниру - ведь изначаль-
но он должен был проходить в 
Марокко. Немногие страны на 
такое способны, и в целом все 
прошло хорошо.

Но разные мелочи вроде ав-
тобуса, времени начала трени-
ровок или пресс-конференций 
- все это могло быть лучше. В 
частности, то, что команды жи-
ли одновременно в одном отеле. 
Автобус, кстати, нам так и не 
поменяли. А перед матчем с Ал-
жиром пришлось добираться 
до тренировочного поля час де-
сять минут, тогда как сопернику 
- пять минут. Пришлось исполь-
зовать это в качестве дополни-
тельной мотивации для наших 
игроков...

- Один из ваших футболи-
стов на Кубке Африки представ-
лял РФПЛ - Мохаммед Рабиу из 
«Кубани». Но играл он там мало.

- Перед самым турниром он 
восстановился после травмы и 
еще не был до конца готов. Но 
в целом это один из лучших на-
ших игроков. По количеству и 
проценту выигранных едино-
борств Рабиу, если посмотреть 

статистику, бьет все рекорды. И 
он вообще не теряет мячей! Ког-
да он здоров, то всегда в старто-
вом составе.

- Рабиу - новый Эссьен?
- Он другой. Вперед Рабиу 

идет меньше, но ты знаешь, что 
с ним в составе можешь выстав-
лять большее число атакующих 
футболистов, поскольку своя по-
ловина поля находится в надеж-
ных руках.

- Слышали о расистском скан-
дале в матче «Спартак» - «Уфа» 
вокруг Эммануэля Фримпонга, 
которого вы в сборную не вызы-
вали, но, исходя из его граждан-
ства, можете это сделать? Он 
показал средний палец трибу-
нам, реагируя вроде бы на рас-
истский выкрик одного болель-
щика. Но доказать, что его спро-
воцировали, игрок не смог, так что 
клуб соперника не пострадал. А 
хавбек был дисквалифицирован 
на два матча.

- Честно говоря, не слышал 
об этом, поэтому не могу про-
комментировать этот инцидент. 
Хотя стараюсь следить за все-
ми ганскими футболистами по 
всему миру. В прошлом сезоне 
хотел посмотреть Фримпонга и 
приехал для этого в Россию, но 
он получил травму на последней 
тренировке перед игрой. Что ка-
сается наказаний за расистские 
проявления, то во всем мире они 
в последнее время очень ужесто-
чены, и это правильный путь. 
Расизм - это плохо для всех.

- У вас контракт с Федерацией 
футбола Ганы до 2017 года. Над-
еетесь приехать с «Черными зве-
здами» в Россию в 2018-м?

- Когда прихожу в любую ко-
манду, у меня есть краткосроч-
ный, среднесрочный и долгос-
рочный план. Планирую все - 
при том, что не знаю, что в моей 
жизни произойдет на следую-
щий день. Поэтому - кто знает? 
Десять лет назад я понятия не 
имел, что познакомлюсь с ва-
ми и мы сейчас будем сидеть в 
отеле Санкт-Петербурга и об-
суждать чемпионат мира в Рос-
сии.

И в этой непредсказуемости 
вижу только хорошее. Те, кто 
считает меня невезучим, не до-
гадывается, как же мне повез-
ло, что я побывал в таком ко-
личестве мест. Взять последние 
три года - работал в Сербии, Га-
не и даже несколько месяцев в 
Таиланде, что стало потрясаю-
щим опытом. Приезжал туда на 
три месяца помочь команде, ко-
торой владеет мой друг. Была 
конкретная цель - выиграть Ку-
бок страны. Правда, он забыл 
мне сказать, что соперник вы-
играл все титулы в стране за по-
следние четыре года (смеется). 
Тем не менее мы выиграли - 2:0 
в присутствии 50 тысяч зрите-
лей. Вы не представляете, как 
там развивается футбол, и че-
рез несколько лет мы о нем обя-
зательно услышим. 

- Тем не менее вы никогда не 
работали в финальном турнире 
чемпионата мира. И это долж-
но стать для вас мощной моти-
вацией.

- Да, это хорошая мотивация, 
и для меня было бы здорово по-
работать на чемпионате мира. 
Но до него еще очень много вре-
мени, и поэтому нельзя говорить 
о чем-то наверняка.

- А поработать в России - это 
уже вряд ли, учитывая, что тре-
неров-иностранцев становится 
все меньше и меньше? Сейчас 
помимо белоруса Гончаренко у 
нас работают только два легио-
нера - Виллаш-Боаш в «Зените» и 
Веркаутерен в «Крыльях Советов».

- Я разговаривал с одним из 
топовых людей в российском 
футболе. Мы говорили о том, что 
одной из проблем России явля-
ются ее размеры. У вас есть все 
- от природных ископаемых до 
великолепной культуры. Но про-
блема в том, что Россия не хочет 
ничего придумывать - она следу-
ет за уже придуманным. Другие 
страны зовут иностранных тре-
неров - Россия делает то же са-
мое. Другие страны решают, что 
лучше свои специалисты, - Рос-
сия берет с них пример.

Придумывайте что-то свое! 
Все великие дела решаются 
только теми, кто понимает, что 
надо не копировать чужих, а де-
лать то, что нужно им самим. 
Что уникально и неповторимо. 
Германия в начале 2000-х реши-
ла не просто изменить сборную, 
а изменить стиль игры на всех 
уровнях - от академий до наци-
ональной команды. Там пришли 
к выводу, что больше не нужна 
команда Шварценеггеров, а тре-
буется хороший футбол. Даже 
Исландия придумала свое! Это 
непросто, и Россия нуждается 
в креативе. 

Не важно, свой тренер или 
иностранный. Важно его каче-
ство и стратегическое мышле-
ние. То же самое, кстати, каса-
ется и директоров клубов, о чем 
у вас, по-моему, речи вообще не 
заходит. Нельзя исключитель-
но вариться в собственном со-
ку, нужен обмен идеями, кото-
рый делает футбол - и не только 
футбол - лучше. 

Авраам ГРАНТ: «РОССИЯ ВСЕГДА 
ДОЛЖНА БЫТЬ В ЧЕТВЕРКЕ 

СИЛЬНЕЙШИХ В МИРЕ»
Главный тренер сборной Ганы, занявшей второе место в Кубке Африки-2015, дал эксклюзивное интервью обозревателю «СЭ»

2009 год. Лондон. Фабио КАПЕЛЛО (слева) и Авраам ГРАНТ.
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ФУТБОЛ

В РОССИЮ ПРИЕДУТ МЕКСИКАНЦЫ ИЛИ АМЕРИКАНЦЫ
В ГАБОНЕ УКРАЛИ  

КАМЕНЬ МЕССИ
Камень с отпечатками ладоней Лионеля Месси украли в Габоне. 

Как известно, две недели назад аргентинец гостил в этой стране 
по приглашению ее президента Али бен Бонго Ондимбы и принял 
участие в церемонии закладки будущего стадиона в Порт-Жанти-
ле. На днях камень исчез, сообщает каталонское издание Sport. 
Его поисками занята полиция.

Визит Месси в Габон сопровождался различными историями 
негативного толка. Сообщалось, что футболист получил за свой 
приезд немалую сумму в долларах, измеряемую несколькими 
миллионами. Кроме того, габонцам якобы не понравился внешний 
вид Лионеля, прилетевшего с многодневной щетиной и в шортах.

Александр БОБРОВ

ЗОЛОТОЙ КУБОК. Финал. Ямай-
ка - Мексика - 1:3 (Мэттокс, 80 - Гу-
ардадо, 31. Хесус Корона, 47. Пераль-
та, 61). 68 930. Мексика: Очоа, Аги-
лар, Рейес, Ф.Родригес, Аланис, Лаюн, 
Дуэньяс (Хавьер Ороско, 86), Жонатан 
дос Сантос, Гуардадо (Хорхе Торрес, 
62), Хесус Корона (Эскивель, 82), Пе-
ральта. Одержав победу, мексиканцы 
получили шанс сыграть на Кубке кон-
федераций-2017 в России. Для этого 
им нужно обыграть сборную США, по-
бедителя Золотого кубка-2013. Напом-
ним, что уже известны 4 из 8 участников 
турнира. Помимо российской команды 
в нем сыграют Германия (чемпион ми-
ра-2014), Австралия (победитель Куб-
ка Азии-2015) и Чили (победитель Куб-
ка Америки-2015).

Полузащитник сборной Мекси-
ки Андрес Гуардадо признан лучшим 

игроком Золотого кубка-2015. Хавбек 
ПСВ забил на турнире 6 мячей. «Зо-
лотую бутсу» как лучший бомбардир 
получил полузащитник сборной США 
Клинт Демпси, у которого 7 голов. Его 
партнер по команде Брэд Гьюзан при-
знан лучшим вратарем. Хавбек мекси-
канцев Хесус Корона стал лучшим мо-
лодым футболистом.

ВАН ПЕРСИ  
ЗАРАБОТАЕТ В ТУРЦИИ  

66 МИЛЛИОНОВ
ТУРЦИЯ. Стали известны некоторые 

финансовые условия контракта напада-
ющего Робина ван Перси с «Фенербах-
че», сообщает Daily Star. Форвард полу-
чил 5,5 миллиона евро в виде бонуса за 
подписание договора со стамбульцами. 
Годовая зарплата ван Перси составит 

17 миллионов евро, а с учетом всех бо-
нусов 31-летний голландец заработает 
около 66 миллионов евро за три года.

ЙОВЕТИЧ  
ПРИЛЕТЕЛ В МИЛАН

ИТАЛИЯ. Нападающий «Манчес-
тер Сити» Стеван Йоветич вчера при-
летел в Милан, сообщает официальный 
сайт «Интера». 25-летний черногорец 
во вторник должен пройти медицин-
ское обследование и подписать кон-
тракт. Ранее черно-синие объявили о 
достижении договоренности с «горо-
жанами» о двухгодичной аренде фор-
варда с правом дальнейшего выкупа за 
13 миллионов евро. В минувшем сезо-
не Йоветич провел за «Манчестер Си-
ти» 26 матчей, забил 5 мячей и сделал 
4 результативные передачи.

ДРОГБА  
ПРЕДЛОЖИЛИ  
5 МИЛЛИОНОВ

КАНАДА. Нападающий Дидье 
Дрогба близок к подписанию кон-
тракта с «Монреаль Импакт». Как 
сообщает Sport Mediaset, зарпла-
та 37-летнего ивуарийца в канад-
ском клубе составит 5 миллионов 
евро в год. Ранее предложение о 
сотрудничестве футболисту сде-
лал еще один представитель MLS - 
«Чикаго Файр». Также в услугах иг-
рока был заинтересован «Интер». В 
минувшем сезоне Дрогба выступал 
за «Челси», забив 7 голов в 40 мат-
чах во всех турнирах и став чемпи-
оном Англии.

«ЮВЕНТУС» ОТКАЗАЛСЯ 
ПРОДАВАТЬ ИСЛУ

ИТАЛИЯ. Руководство «Ювентуса» 
отклонило предложение «Севильи» о по-
купке защитника Маурисио Ислы, сооб-
щает Tmw. Тренерский штаб туринцев во 
главе с Массимилиано Аллегри видит 
футболиста сборной Чили в составе на 
следующий сезон. В минувшем сезоне 
27-летний Исла выступал на правах арен-
ды за КПР, в его активе 26 матчей в чем-
пионате Англии и две голевые передачи.

«МЮ» ОБЪЯВИЛ  
О ПОДПИСАНИИ РОМЕРО
АНГЛИЯ. «Манчестер Юнайтед» 

объявил о подписании контракта с гол-
кипером Серхио Ромеро. Соглашение 
рассчитано на три года с возможностью 

продления еще на один. На днях 28-лет-
ний аргентинец, чей контракт с «Сам-
пдорией» истек этим летом, прибыл в 
США, где в настоящее время проводит 
турне английский клуб. В минувшем се-
зоне Ромеро сыграл за генуэзскую ко-
манду в 11 матчах, пропустив 14 мячей.

- Выступать в составе величайше-
го клуба - моя мечта, и она сбывается. 
Ван Гал - фантастический тренер. Я 
счастлив присоединиться к «Манчес-
тер Юнайтед», - приводит официаль-
ный сайт клуба слова Ромеро.

ТОВАРИЩЕСКИЕ МАТЧИ. Лион - 
Вильярреал - 0:2 (Бруно, 31, с пенальти. 
Леу Батистау, 54). Арсенал - Вольфсбург 
- 1:0 (Уолкотт, 50). Нью-Йорк - Бенфи-
ка - 2:1 (Б.Райт-Филлипс, 33. Грелла, 56 
- Пиззи, 7). Кристал Пэлас - Спортинг Л - 
0:2. Хартс - Эвертон - 1:3. Ганновер - Халл 
- 0:0. Бешикташ - Ницца - 2:2.

ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ

Контрольный матч
Интер - Реал - 0:3 (Хесе, 29. Варан, 56. 

Хамес Родригес, 88). «Интер» (Милан): Ханда-
нович, Монтойя (Сантон, 66), Раноккиа (Попа, 
82), Мурильо (Андреолли, 66), Жуан Жезус (Нага-
томо, 82), Брозович (Ньюкури, 53), Кондогбья 
(Таидер, 82), Ковачич (Д’Амброзио, 82), Эрна-
нес (Гуарин, 66), Икарди, Паласио (Лонго, 66). 
«Реал» (Мадрид): Кейлор Навас (Касилья, 59), 
Данилу (Карвахаль, 62), Пепе (Начо, 46), Сер-
хио Рамос (Варан, 46), Марселу (Арбелоа, 63), 
Каземиру (Льоренте, 78), Кроос (Лукас Силва, 
62), Иско (Хамес Родригес, 78), Бэйл (Лукас 
Васкес, 46), Криштиану Роналду (ЧЕРЫШЕВ, 
46), Хесе (Ласо, 78).

Еще по предыдущему матчу против 
«Манчестер Сити» (4:1) стало ясно, 
что Рафаэль Бенитес вовсе не соби-

рается устраивать революцию в «Коро-
левском клубе». Вице-чемпиона Англии 
громили игроки, которые выходили в 
основе и при Карло Анчелотти. По-ви-
димому, новый главный тренер пришел 
к выводу, что неудачи прошлого сезона 
связаны не с подбором футболистов, а с 
их неверным использованием.

Этим объясняется невысокая актив-
ность «Реала» на трансферном рынке. В 
кои-то веки мадридцы ограничивают-
ся точечным усилением. Единствен-
ное статусное приобретение - крайний 
защитник Данилу, контракт с которым 
был подписан еще по весне. Усиление 
происходит за счет внутренних резер-
вов. Бенитес не намерен отпускать Че-
рышева в очередную аренду, видя в нем 
сменщика Криштиану Роналду. Пока 
россиянин справляется с этой слож-
нейшей миссией достойно.

Он заменил действующего обладате-
ля «Золотого мяча» в перерыве и сразу 
же стал одной из самых заметных фи-
гур на поле. Редкий опасный момент у 
ворот Хандановича обходился без уча-
стия игрока сборной России. Черышев 
затерзал на левом фланге Монтойю, ко-

торый в первой половине матча наглу-
хо закрыл Роналду. Появившийся на по-
ле Сантон смог несколько утихомирить 
россиянина, да и в целом «Реал» в за-
ключительные полчаса по большей ча-
сти оборонялся. Бросилось в глаза, что 
Черышев ничуть не стесняется брать 
на себя ответственность. Когда ситуа-
ция располагает, он смело тащит мяч 
вперед и ищет возможность для удара. 
Под какой ногой находится мяч, боль-
шой роли не играет. 

Некоторые тактические изменения 
Бенитес все же готовит. Матч против 
«Интера» мадридцы на забитом под за-
вязку стадионе в китайском Гуанчжоу 
начали по схеме 4-2-3-1. На острие ата-
ки в отсутствие получившего микро-
травму Бензема барражировал Хесе. 
Он стал единственным, кому удалось 
забить в первом тайме: форвард эле-
гантно оставил не у дел новобранца ми-
ланцев Мурильо. Эксперимент с Ронал-
ду в роли центрфорварда продолжения 
не получил, но лишь по причине того, 
что португалец наблюдал за развитием 
событий во втором тайме со скамейки 
запасных. «Реал» перестроился на 4-4-
2, а роль второго нападающего испол-
нял Иско.

В «Интере» перестройка идет куда 
более серьезная. Роберто Манчини как 
никто другой умеет раскручивать вла-
дельцев на мощные капиталовложения. 
В Италии шутят, что этого специалиста 
стоит приглашать хотя бы для того, что-
бы в клубе появлялись многочисленные 
статусные футболисты, а на качествен-
но новый уровень команду выведет тре-
нер, который придет на смену уволен-
ному Манчини.

В минувшем сезоне миланцы пропу-
стили почти полсотни голов. Неудиви-
тельно, что первым делом «Интер» уси-
ливает оборону: пришли Монтойя, Му-
рильо, Миранда. Итальянская пресса 

усматривает в каждом из них игрока 
стартового состава. Даже при расши-
ренной до 25 футболистов заявке на 
матчи серии А в защитной линии на-
блюдается явный перебор исполните-
лей. Первый кандидат на выход - Ви-
дич. На Апеннинах удачные игры в 
его исполнении можно пересчитать по 
пальцам. Частью сделки по приобрете-
нию Фелипе Мелу из «Галатасарая» мо-
жет стать Нагатомо. Работоспособность 
японца не знает пределов, но его техни-
ческий арсенал не подходит для реше-
ния больших задач.

Много разговоров ходит вокруг Ра-
ноккиа. Мощный стоппер с редкой для 
игрока таких габаритов стартовой ско-
ростью обладает всеми характеристи-
ками для того, чтобы стать одним из 
лучших на континенте в своем амплуа. 
Однако молодость уже позади, а резуль-
тативные ошибки все не прекращают-
ся. Именно несуразная оплошность ка-
питана позволила форварду «Наполи» 
Игуаину забить победный мяч в воро-
та «Интера» в четвертьфинале Кубка 
Италии. Вот и в игре с «Реалом» Ранок-
киа упустил Варана, когда тот удваивал 
преимущество мадридцев.

Главное приобретение этого лета - 
француз Кондогбья открывает новые 
возможности в центре поля. Хавбек сво-
ей неуступчивостью и неиссякаемой 
энергией напоминает Камбьяссо и по-
зволяет относительно безболезненно 
использовать в центральной зоне допол-
нительного полузащитника атакующего 
плана. При этом не менее эффективен 
бывший игрок «Монако» и в нападении.

Манчини, судя по всему, пока не 
определился с тем, как он собирается 
использовать Кондогбья. В начале пред-
сезонки ближе к чужим воротам дейст-
вовал Ковачич, который во второй поло-
вине минувшего сезона был вынужден-

но переведен в глубь поля. На вольных 
хлебах, будучи освобожденным от чер-
новой работы, хорват куда полезнее. 
Его выступления в сборной тому дока-
зательство. «Я приходил в «Интер», что-
бы играть на том месте, на котором иг-
раю сейчас, - светился полузащитник 
после товарищеского матча с «Бавари-
ей». - Здорово, что тренер наконец вер-
нул меня в атакующую линию». Однако 
против «Реала» Ковачич исполнял роль 
опорного полузащитника, причем не 
слишком успешно, а Кондогбья помо-
гал Эрнанесу в конструировании атак. 
При таком построении выбор Ковачи-
ча, а не Меделя вызывает недоумение.

Медобследование в Аппьяно-Джен-
тиле прошел черногорский нападаю-
щий Йоветич, который пробудет в Ми-
лане ближайшие два года на правах 
аренды. Манчини ратовал за его прио-
бретение, когда еще тренировал «Ман-
честер Сити», но трансфер был осу-
ществлен уже после отставки итальян-
ца. Если Йоветич совладает со своим 
вздорным характером, то на лавку при-
сядет нестабильный Эрнанес. По ин-
формации известного итальянского 
специалиста по трансферным вопро-
сам Джанлуки Ди Марцио, со дня на 
день подпись под контрактом с черно-
синими поставит крайний нападаю-
щий «Вольфсбурга» Перишич. Заполу-
чив двух балканцев, Манчини, скорее 
всего, откажется от излюбленного по-
строения 4-3-1-2. Наиболее перспек-
тивной представляется схема 4-2-3-1, 
как альтернатива - 4-3-3.

В четверг «Реал» встретится с «Мила-
ном», чтобы выяснить, кто окажется по-
бедителем китайского дивизиона Меж-
дународного кубка чемпионов. «Интер» 
ожидает вояж в Стамбул, где противни-
ком черно-синих станет «Галатасарай».

Дмитрий МУХИН

Вчера в Китае «Реал» разгромил в товарищеском матче «Интер». Денис Черышев провел на поле весь второй тайм - при нем испанцы забили два гола, а при Криштиану Роналду - всего один.

ЧЕРЫШЕВ - КРИШТИАНУ - 2:1

Вчера. Гуанчжоу. «Интер» - «Реал» - 0:3.  
Денис ЧЕРЫШЕВ пытается уйти от подката Матео КОВАЧИЧА.
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ХОККЕЙ КХЛ

ТЕПЕРЬ ЗАГНИВАЕТ НЕ ЗАПАД, А ВОСТОК
В сезоне-2014/15 команды Западной конференции выиграли у Восточной почти 60 процентов матчей.  

Почему за последние годы так изменилось соотношение сил?

Споры о том, нужно ли де-
лить КХЛ на конференции, 
не утихают вот уже шесть 

лет - с тех самых пор, когда по-
явилось это нововведение. Мно-
гие укоряли Лигу за необдуман-
ное подражание заокеанским 
образцам, кто-то и вовсе видел 
в разделении конспирологиче-
ский замысел. Причем негодова-
ли в основном поклонники вос-
точных команд, которые с 2006-
го по 2011 год шесть раз подряд 
становились чемпионами Рос-
сии. Учреждение конференций 
представлялось им неприкры-
той попыткой протащить в фи-
нал менее успешные столичные 
клубы.

Сейчас те пересуды воспри-
нимаются с улыбкой. «Запад» уже 
не первый год имеет суммарный 
перевес во встречах с «Востоком», 
а в минувшем сезоне соотноше-
ние набранных очков оказалось 
рекордным: «западники» набрали 
чуть меньше 60 процентов, «вос-
точники» - чуть больше 40. Если 
бы не причуды нового календаря 
с отменой базисного двухкруго-
вого турнира, где каждый играет 
с каждым как минимум два раза 
за сезон, из-за чего клубы разных 
конференций встречались друг 
с другом всего по 18 раз, разрыв 
мог стать угрожающим, внеся в 
турнирную таблицу неприлич-
ный дисбаланс.

Давайте посчитаем. В прош-
лом сезоне «Салават Юлаев» и 
«Трактор» всего на очко обогна-
ли не попавших в плей-офф «Ат-
лант» и «Северсталь». При этом 
в матчах с «чужаками» из дру-
гой конференции «Атлант» на-
брал 32 очка, «Северсталь» - 30, 
«Трактор» - 23, «Салават Юлаев» 
- 19… А если бы этих встреч бы-
ло не по 18, а по 28? Тенденция 
очевидна: грозные в недавнем 
прошлом «восточные» команды 
не попали бы в шестнадцать луч-
ших. И разделение на конферен-
ции теперь спасает их от подоб-
ных казусов.

Еще два года назад конфе-
ренции были равны: регуляр-
ный чемпионат-2012/13 клубы 
закончили с почти идентичны-
ми показателями по числу по-
бед друг над другом. А сейчас 
«западники» громят соперников 
на всех фронтах: среди них боль-
ше фаворитов Кубка Гагарина, 
середнячки могут дать фору да-
же лучшим «восточным» клубам, 
а аутсайдеры выше на голову 
своих собратьев по несчастью. 
Главный тренер «Торпедо» Пете-
рис Скудра и вовсе заявил, что 
в Западной конференции игра-
ют в более современный хок-
кей. Цифры подтверждают сло-
ва латвийского специалиста: его 
подопечные в битвах с «восточ-
ными» клубами набрали 65 про-
центов очков.

ЕВРОПА ПОМОЖЕТ СЕБЕ
Причин резкого перекоса не-

сколько.
Самая очевидная, конечно, 

финансовая. Нулевые годы ста-
ли эпохой ярких вспышек но-
вых грандов российского хок-
кея, причем по большей части 
в провинциальных городах. К 
уже почувствовавшим вкус чем-
пионства в 1990-е «Ак Барсу» 
и «Магнитке» присоединились 
«Авангард» и «Салават Юлаев». 
На заре существования КХЛ 
именно «восточные» клубы бы-
ли зачинателями гонки зарплат 
и взрывали рынок доселе невоз-
можными подписаниями энха-
эловских хоккеистов.

Теперь все иначе. «Металлург» 
давно сосредоточился на точеч-
ной селекции, «Салават Юлаев» 
перестал быть «базовым» клубом 
сборной России, «Ак Барс» за по-
следние два межсезонья изба-
вился от целой группы дорого-
стоящих игроков. А на «Западе» 
армейские клубы из обеих столиц 
в любой момент готовы запла-
тить неслыханные для лиги ком-
пенсации за обычных, не элит-
ных, российских хоккеистов, та-
ких как Киселевич или Галимов.

Другая причина - наличие на 
«Западе» сразу пяти иностран-
ных клубов. Даже уступая слабей-
шим сибирским и дальневосточ-
ным командам по размеру зар-
платной ведомости, европейцы 

имеют ряд преимуществ, ниве-
лирующих финансовое неравен-
ство. Генменеджеры «Слована» 
или рижского «Динамо» в отли-
чие от коллег из Новокузнецка, 
Хабаровска, Ханты-Мансийска 
не приходят в ужас, пролистывая 
список свободных агентов с рос-
сийским паспортом и не находя 
там даже пятерых соответству-
ющих уровню КХЛ кандидатов. 
В отсутствие лимита на легионе-
ров им доступны все рынки - фин-
ский, чешский, североамерикан-
ский. Не говоря уже о местных, 
ведь проблемные позиции впол-
не можно закрыть латвийскими 
или словацкими хоккеистами, не 
особо востребованными в других 
клубах. Да и завлечь спортсмена 

в Европу проще и дешевле, чем в 
любой российский клуб, особенно 
находящийся за Уралом.

Результат налицо. Пускай в 
прошлом сезоне «Медвешчак», 
«Слован» и рижское «Динамо» – 
оккупировали последние строч-
ки конференции, на общую рас-
становку сил они повлияли не-
мало. Тот же «Слован» в матчах 
с другими «западными» клуба-
ми одержал 11 побед в 42 встре-
чах, а с «восточными» - 9 в 18! А 
не лишись лига финалиста сезо-
на-2013/14 «Лева» и полуфина-
листа конференции «Донбасса», 
иностранный легион вполне мог 
кардинально изменить все куб-
ковые расклады.

ЗВЕЗДА «ВОСТОКА» 
ЗАКАТИЛАСЬ

Увеличение в наступающем 
сезоне количества «перекрест-
ных» матчей между конферен-
циями - не единственная угроза 
дальнейшего отставания. «Вос-
точные» команды еще и несли в 
межсезонье серьезные кадровые 
потери, в то время как большин-
ство «западных» осталось «при 
своих».

Лидеры «Сибири» - Херсли, 
Ожиганов, Коскиранта, Энлунд, 
Кугрышев - отправились на «За-
пад». Сильно облегчил зарплат-
ную ведомость «Ак Барс», и по-
ка не факт, что в Казани найдут 
достойную замену Нильссону, 
Медведеву и Никулину. «Сала-
ват Юлаев» усилился отчасти 
за счет «восточного» же сосе-
да: генменеджер Вайсфельд и 
главный тренер Емелин пере-
брались в Уфу из Екатеринбур-
га вместе с четырьмя хоккеи-
стами «Автомобилиста». «Лада» 
лишилась ведущей связки Пет-
ров - Черников. «Адмирал» по-
терял Коларжа, Зубова, Лиси-
на и Гюнге. На состав «Югры» и 
вовсе без слез не взглянешь - в 
отсутствие легионеров ханты-
мансийский клуб уступает на 
бумаге даже «Кузне».

Вопрос, который лежит на 
поверхности: не отменить ли де-
ление на конференции, чтобы 
соблюсти спортивный принцип 
и дать место в плей-офф тем ко-
мандам, которые набрали боль-
ше очков? В спорте всегда хо-
чется справедливости для всех и 
каждого, но здесь не тот случай. 
И не потому, что менять один 
из базисных аспектов структу-
ры КХЛ не с руки. Регламент 
меняется регулярно: лимит на 
молодых игроков, определение 
чемпионства, потолок зарплат, 
принципы календаря - нет пра-
ктически ничего постоянного, и 
новый формат турнира стал бы 
всего лишь очередным поворо-
том в рамках поиска оптималь-
ной системы.

Дело всего-навсего в том, что 
крен в результатах в пользу од-
ной из конференций - не более 
чем примета времени. Россий-
ский спорт, как и вся Россия, 
непредсказуем, и вполне мо-
жет случиться так, что через 
несколько лет «восточные» клу-
бы воспрянут и вновь вернутся 
на ведущие роли, которые они 
занимали всего-то четыре года 
назад, когда никто и предста-
вить не мог, что совсем скоро 
«Запад» станет на голову силь-
нее. А пойди в начале 2010-х 
КХЛ на поводу у скептиков и от-
мени конференции, как знать, 
смог бы «Запад» вырасти и обо-
гнать «Восток»?

Павел КЛИМОВИЦКИЙ

СКА СНОВА 
ОБЫГРАЛ 

«НЕФТЕХИМИК»
НЕФТЕХИМИК - СКА -  

3:4 (1:0, 2:2, 0:2)

Голы: Миловзоров (Кеннеди), 18.03 - 0:1. Кетов (Бурда-
сов), 20.46 - 1:1. Александров (Коскиранта, Линдстрем), 
25.05 - 2:1. Полыгалов (Миловзоров, Кеннеди), 31.35 - 
2:2. Тэйфф (Секстон, Рыбин), 32.35 - 3:2. Коскиранта 
(Хафизуллин, Калинин), 48.06 - 3:3. Кадейкин (Поника-
ровский, Барабанов), 49.25 - 4:3.

Нефтехимик (Нижнекамск): Колппанен (Судницин); Лямин 
- Рясенский, Березин - Пуяц, Евсеенков - Брынцев, Кати-
чев - Огурцов; Кеннеди - Полыгалов - Миловзоров, Секс-
тон - Таффе - Григоренко, Порядин - Стась - Лапенков, Ры-
бин - Китаров - Жуков.

СКА (Санкт-Петербург): Коскинен (Шестеркин); Калинин - 
Хафизуллин, Зубарев - Н. Белов, Александров - Рукавиш-
ников, Ермаков; Артюхин - Коскиранта - Линдстрем, Кетов 
- Каблуков - Бурдасов, Барабанов - Кадейкин - Поникаров-
ский, Гребенщиков - Хацей - М. Тихонов.

Штраф: 8 - 10
27 июля. Эспоо. Barona Arena.

Во второй раз за два дня «Нефтехимик» проиг-
рал СКА, но на этот раз - с куда более достой-
ным счетом. Более того, вел по итогам второ-

го периода, вовремя сменив Вилле Колппанена на 
Александра Судницина. А за день до того армейцы 
разгромили нижнекамцев 6:1. Отметим, что нови-
чок «Нефтехимика» 34-летний американец Джефф 
Тэйфф отличился во второй игре подряд. Переда-
чей отметился и другой новичок нижнекамцев Тим 
Кеннеди. Что касается СКА, то питерцы в трех мат-
чах финского сбора одержал 2 победы, проиграв на 
старте «Локомотиву».

ИТАЛИЯ - ТРАКТОР - 2:1 

Голы: Инсам, Обердорфер - М. Ружичка.
27 июля. Брессаноне.

26  июля сборная Италии встречалась с маг-
нитогорским «Металлургом» и выиграла 4:2. 
День спустя итальянцами оказался повер-

жен еще один представитель Челябинской области, 
хоть и с более скромным счетом. Следующий матч 
«Трактор» проведет 29 июля - снова с «Магниткой».

19 апреля. Казань. Финал Кубка Гагарина. «Ак Барс» - СКА - 1:6. «Запад» снова доказал свое превосходство над «Востоком».
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КОНТРОЛЬНЫЕ МАТЧИ

СБОРНАЯ  
ИТАЛИИ ВСЛЕД 

ЗА «МАГНИТКОЙ» 
ПОБЕДИЛА  

И «ТРАКТОР»
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В  воскресенье подмосков-
ный Чехов на пару часов 
стал центром притяже-

ния для всей мировой баскет-
больной общественности. Ве-
чером в матче между Россией и 
США девушки до 19 лет опреде-
ляли чемпиона мира. Одним из 
гостей финала стал президент 
Международной федерации ба-
скетбола (ФИБА) Орасио Мура-
торе, и незадолго до начала по-
единка он вместе с главой РФБ 
Юлией Аникеевой пообщался с 
журналистами.

- ФИБА восхищена работой, 
которую проделали организа-
торы соревнований, - заявил 
аргентинец. - Мы очень доволь-
ны тем, как Подмосковье при-
няло этот турнир. Благодарю 
всех, кто к этому причастен. 
У нас нет никаких сомнений, 
что такие чемпионаты - имен-
но то место, где зажигаются бу-
дущие звезды. Хотя не это са-
мое важное. Главное, что такие 
соревнования позволяют оце-
нить деятельность националь-
ных федераций. Именно здесь 
проявляется, кто действитель-
но трудится над развитием ба-
скетбола в своей стране.

Что ж, если брать за осно-
ву именно такой критерий, то 
прошедший чемпионат должен 
повысить статус РФБ в глазах 
ФИБА, ведь наши девушки по-
казали в Чехове по-настоящему 
ударную игру. Наравне с аме-
риканками подопечные Дмит-
рия Донскова крушили на пути 
к финалу всех и вся. Средняя 
разница, с которой Мария Ва-
деева и Ко побеждали оппонен-
ток, составила баснословные 
33,5 очка. Впрочем, у сборной 
США аналогичный показатель 
был еще внушительнее: в сред-
нем звездно-полосатые девуш-
ки «привозили» соперницам по 
36,2 очка. Словом, в золотом 
матче сошлись две безогово-
рочно сильнейшие команды 
турнира.

К сожалению, прервать ге-
гемонию американок россиян-
ки не смогли, хотя и навязали 
соперницам серьезную борьбу. 
Сборная США оказалась пре-
красно готова к поединку так-
тически, лишив Россию глав-
ных козырей - быстрого на-
падения и доминирования на 
щитах. Подопечные Доун Стэй-
ли дисциплинированно возвра-
щались в защиту, позволяя хо-
зяйкам набирать легкие очки 
лишь по большим праздникам. 
В нашей трехсекундной зоне 
мощные и рослые американ-
ки своей настырностью прово-
цировали хаос, и нередко рос-
сиянки теряли своих визави в 
борьбе за отскок. В итоге звезд-

но-полосатые взяли 20 подбо-
ров в нападении, что и стало 
одним из главных факторов их 
успеха.

Впрочем, представительни-
цам Штатов тоже пришлось не-
сладко. Трио лидеров команды 
- Уилсон, Кольер и Мур - раз-
ом установили личные рекор-
ды турнира по сыгранным ми-
нутам. Несмотря на длинную 
«скамейку», Стэйли была вы-
нуждена делать ставку на луч-
ших из лучших. Естественно, 
аналогичная тенденция про-
слеживалась и в стане росси-
янок. Разыгрывающая Ксения 
Левченко и вовсе отбегала весь 
финал без замен, совсем корот-
кими были передышки для Ва-
деевой и Дарьи Колосовской 
(позже они обе были включе-
ны в символическую сборную 
турнира). 

Интрига сохранялась 
вплоть до самой концовки, но 
там нашим девушкам не хвати-
ло четкости реализации момен-
тов. В итоге сборная США вы-
играла шестой турнир подряд в 
этой возрастной категории. Не-
смотря на упущенную победу, 
россиянкам не стоит посыпать 
голову пеплом. Да, повторения 
чеховского триумфа 10-летней 
давности, когда мужская мо-
лодежка под руководством Ев-
гения Пашутина взяла титул 

чемпионов Европы, трибуны не 
увидели. Зато публика лицезре-
ла будущее женского баскетбо-
ла и убедилась в том, что с ним 
у нас все в порядке. Как-никак 
последняя медаль российских 
юниорок датирована 2001 го-
дом, так что текущий резуль-
тат - показатель качественного 
прорыва в подготовке резерва. 
Вадеева на долгие годы решит 
вопрос с основным центровым, 
а Колосовская и Раиса Мусина 
окончательно зацементируют 
переднюю линию. Стоит зама-
тереть Левченко, и о натура-
лизованных разыгрывающих 
можно будет забыть. Помимо 
нее заднюю линию наверняка 
усилит Камилла Огун, которая 
уже в 16 лет демонстрировала 
вспышки потрясающей игры. 

Амбиции молодых россий-
ских дарований также позво-
ляют рассчитывать на то, что 
менее требовательными к себе 
они не станут. Вадеева в после-
матчевом комментарии и во-
все была крайне категорична в 
оценке собственных действий, 
хотя и записала на свой счет 
пять блок-шотов и четвертый 
дабл-дабл на турнире (11 оч-
ков + 13 подборов):

- Могли взять золото, но, 
увы, не смогли сдержать аме-
риканок, позволили забивать 
их лидеру Уилсон, которая на-

брала 30 очков и была при-
знана MVP турнира, поэтому 
и уступили, - сказала 17-лет-
няя центровая. - Соперницы, 
конечно, разбирали нашу игру, 
это бросалось в глаза. Все рав-
но был шанс на победу, но, ви-
димо, нам не хватило сил. Счи-
таю, что это мое поражение, 
честно, потому что не сыграла 
в свою силу и не забила то, что 
могла забить.

- Из тех, кому довелось по-
бывать на играх, никто не 
остался равнодушным, - подвел 
итог турниру министр спорта 
и физической культуры Мос-
ковской области Роман Терюш-
ков. - Особенно хочется отме-
тить яркую игру сборной Рос-
сии, костяк которой составили 
воспитанницы подмосковно-
го клуба «Спарта&К». Их успех 
- это заслуга генерального ди-
ректора клуба Анны Архиповой 
фон Калманович, которой уда-
лось выстроить эффективную 
систему подготовки спортсме-
нов. Их действия стали насто-
ящим открытием турнира, и, 
безусловно, у этих девушек бле-
стящее спортивное будущее. 
Уверен, их пример станет хо-
рошей мотивацией начать за-
ниматься спортом для многих, 
кто наблюдал за чемпионатом.

Тимур РУСТАМОВ

В  21 год Даниил Квят, заняв-
ший второе место на Гран-при 
Венгрии, стал самым успеш-

ным гонщиком в истории россий-
ского автоспорта. По этому случаю 
«СЭ» выбрал 21 факт о российском 
спортсмене.

1. Квят родился в Уфе 26 апреля 
1994 года. Когда мальчику испол-
нилось шесть, его семья переехала 
в Москву, затем, еще через шесть 
лет, в Рим. А в 17 Квят уже без ро-
дителей переехал в английский го-
родок Милтон-Кинс, поближе к ба-
зе команды «Ред Булл». «Когда ты 
едешь куда-то за своей мечтой, те-
бе не так важно - куда. Хоть на дру-
гую планету», - комментировал свои 
многочисленные переезды гонщик.

2. Даниил хорошо знает четыре 
языка - русский, английский, ита-
льянский, испанский. Также рос-
сийский гонщик немного говорит 
на финском. Этот язык он начал 
учить во время выступления за ко-
манду Koiranen в «младших» сериях.

3. Свою автоспортивную карье-
ру Квят начинал с прокатного кар-
тинга. Сначала это было развлече-
нием, но скорость мальчика заме-
тили и пригласили поучаствовать в 
турнире для профессионалов. Про-
фессиональный картинг серьезно 
отличается от прокатного: другие 
трассы - более широкие, другие кар-
ты - более быстрые, другая резина.

4. Начал мечтать о «Формуле-1» 
Квят в девять лет. Ради исполне-
ния мечты Даниил с семьей и пе-
реехал в Рим. В то время в России, 
по его собственным словам, разви-
тие автоспортивной карьеры было 
затруднено. Прежде всего отсутст-
вием трасс. Если в Европе картин-
говых автодромов были сотни, то 
на всей территории РФ - не боль-
ше двух-трех.

5. В 2010 году Даниил стал 
участником программы поддержки 

молодых пилотов «Ред Булл». Глав-
ный критерий отбора в эту програм-
му, по словам ее куратора Хельму-
та Марко, - «талант, страсть и вы-
сокий уровень дисциплины». Квят 
не раз признавался, что условия, 
прописанные в контракте, доволь-
но жесткие, зато статус члена Red 
Bull Junior Team позволяет гонщи-
кам забыть о финансовых пробле-
мах. Титульный спонсор оплачива-
ет все их выступления в автогонках.

6. Первые четыре места на 
«Гран-при Венгрии»-2015 заняли 
выпускники программы поддержки 
молодых пилотов «Ред Булл». Самый 
успешный из них немец Себастьян 
Феттель - четырехкратный чемпи-
он мира.

7. За четыре года выступлений 
в «младших» сериях Квят завоевал 
два титула - чемпиона GP3 (в 2013-
м) и «Альпийской Формулы Рено 2,0» 
(в 2012-м). Также он стал вице-чем-
пионом «Еврокубка Формулы Рено 
2,0» сезона-2012.

8. Дебют Квята в гонках «Форму-
лы-1» состоялся 16 марта 2014 года 
на этапе Гран-при Австралии. За 
рулем болида «Торо Россо» он стар-
товал с восьмой позиции, а закон-
чил гонку на девятом месте. Этот 
результат позволил превзойти до-
стижение Феттеля - стать самым 
молодым пилотом «Формулы-1», ко-
торому удалось набрать очки. На 
тот момент россиянину было 19 лет 
322 дня, он улучшил рекорд немец-
кого коллеги на 27 дней. Правда, 
в нынешнем сезоне достижение 
Квята уже превзошел другой пилот 
«Торо Россо» - 17-летний голландец 
Макс Ферстаппен.

9. Квят всегда садится в кокпит 
болида с левой стороны.

10. Российский гонщик высту-
пает в «Формуле-1» под 26 номером. 
Изначально он хотел взять седьмой, 
но его опередил финн Кими Райкко-
нен. «Я считаю, что брать себе но-

мер из-за какой-то предыстории, - 
это скучно. Мне нужно самому сде-
лать его успешным, а не думать о 
том, что если везло с какой-то циф-
рой прежде, то будет везти и даль-
ше», - объяснил выбор Квят.

11. Российский пилот болеет за 
футбольный клуб «Рома» и сам лю-
бит играть в футбол. Он участвует 
практически во всех выставочных и 
благотворительных матчах, на ко-
торые приглашают действующих 
пилотов «Формулы-1».

12. Отец Даниила Вячеслав Квят 
- бизнесмен, экс-депутат Курултая 
Республики Башкортостан. Он был 
руководителем республиканского 
филиала Российской партии жизни.

13. У Квята есть два личных 
аккаунта в социальных сетях - 
Вконтакте и Instagram. Twitter 
со своего телефона в начале ны-
нешнего сезона, по собственно-
му признанию, спортсмен уда-
лил. В Instagram у официального 
аккаунта Квята - danydk1 - около 
30,5 тысячи подписчиков; у офи-
циальной группы Вконтакте - око-
ло шести тысяч. Страница Квята в 
Facebook «нравится» более 14 ты-
сячам человек.

14. Первый сезон в «Формуле-1» 
Даниил закончил на 15-м месте, на-
брав восемь очков. Его напарник по 
«Торо Россо» Жан-Эрик Вернь опе-
редил россиянина на две позиции 
(13-е место, 22 очка), но сохранить 
место в «Больших призах», несмотря 
на это, французу не удалось.

15. По итогам 2014 года Квят 
был признан лучшим новичком го-
да по версии Международной ав-
томобильной федерации (ФИА). На 
гала-вечере ФИА в катарской Дохе 
Квят появился в черных солнечных 
очках. Ночью. Позднее пресс-служ-
ба «Ред Булл» выпустила иронич-
ный пресс-релиз с объяснениями: 
«Публика начала подозревать, что 

Даниил работает над образом су-
рового русского. Однако это не так. 
Невероятное искусство, с которым 
Квят управляет болидом, к сожале-
нию, не распространяется за пре-
делы кокпита. Он упал с велосипе-
да на прошлой неделе. К хорошим 
новостям можно отнести то, что те-
перь выбор прозвища для Даниила 
заметно облегчился. Наши ставки - 
на «Панду» и «Енота».

16. Любимый гонщик Квята - се-
микратный чемпион мира Михаэль 
Шумахер. Россиянин болел за нем-
ца с девяти лет.

17. Любимое музыкальное на-
правление Даниила - рок 70-х – 80-
х годов. Любимые группы - Metallica, 
Manowar, Queen, Led Zeppelin.

18. До седьмого класса Квят 
учился в России. После переезда в 
Рим начал ходить в местную шко-
лу, причем за некоторые работы 
по итальянскому языку он полу-
чал оценки выше, чем однокласс-
ники-итальянцы. Заканчивал сред-
нее образование российский гон-
щик в Англии.

19. Любимые трассы Квята - 
бельгийская «Спа-Франкоршам», 
итальянская «Монца» и венгерский 
«Хунгароринг».

20. Свой первый подиум Квят за-
воевал 26 июля 2015 года на этапе 
в Венгрии. Он стартовал с седьмой 
позиции, закончил гонку вторым. 
Это лучший результат в истории 
российского автоспорта. До этого на 
подиум один раз поднимался другой 
российский гонщик Виталий Пет-
ров. Тогда, 27 марта 2011 года, он 
занял третье место.

21. Квят попал на свой первый 
подиум в 21 год и 91 день. В более 
молодом возрасте финишировать 
в тройке удавалось только Фетте-
лю. Немец выиграл Гран-при Ита-
лии-2008 в 21 год и 73 дня.

Александра ВЛАДИМИРОВА

БАСКЕТБОЛ

СЕРЕБРО ПИШЕМ, 
СВЕТЛОЕ БУДУЩЕЕ В УМЕ
Сборная России заняла второе место на чемпионате мира среди девушек  

до 19 лет, который принимала Московская область

КУ-КА-РЕ-КУ

ФОРМУЛА-1

КВЯТ: МЕТАЛЛИСТ  
И СЫН ДЕПУТАТА 

КУРУЛТАЯ

21 факт о самом успешном российском гонщике  
в «Королевской серии»

КОЛИЧЕСТВО 
СТАРТОВ, 

ПОНАДОБИВШИХСЯ 
ДЛЯ ЗАВОЕВАНИЯ 

ПЕРВОГО 
ПОДИУМА 

Пилот Гран-при
Льюис ХЭМИЛТОН 1
Ромэйн ГРОЖАН 11
Кими РАЙККОНЕН 18
Фернандо АЛОНСО 19
Серхио ПЕРЕС 19
Себастьян ФЕТТЕЛЬ 22
Пастор МАЛЬДОНАДО 24
Вальттери БОТТАС 27
Даниил КВЯТ 29
Нико РОСБЕРГ 36
Даниэль РИККЬЯРДО 54
Фелипе МАССА 57
Дженсон БАТТОН 69

Воскресенье. Чехов. Финал чемпионата мира среди девушек (U-19).  
Росcия - США - 70:78.

19 июня. Шпильберг. Даниил КВЯТ в кулуарах «Гран-при Австрии».

ПЕРВЫЕ ПОДИУМЫ ГОНЩИКОВ «ФОРМУЛЫ-1»
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ВОЛЕЙБОЛ
СБОРНАЯ РОССИИ - 

СЕРЕБРЯНЫЙ ПРИЗЕР  
«ГРАН-ПРИ»

ОМАХА. Женщины. Гран-при. 
Финал шести. 5-й тур. РОССИЯ - 
Япония - 3:0 (25:11, 25:19, 25:18). 
Россия: Пасынкова (10), Орлова (4), 
Обмочаева (23), Щербань (13), Лю-
бушкина (11), Косьяненко (1), Мало-
ва (л). Япония: Ямагучи (2), Учисето 
(1), Сакода (11), Мияшита (0), Отаке 
(2), Набейя (6), Сато (л), Ишии (8), Ко-
то (0), Кога (8), Кимура (0), Время мат-
ча - 1:08 (20+24+24). Набранные очки 
- 77:48 (атака - 46:32, блок - 11:3, по-
дача - 5:3, ошибки соперника - 13:10). 
26 июля. Century Link Center. 1000 зри-
телей. США - Китай - 3:0 (25:23, 25:19, 
25:18). Италия - Бразилия - 1:3 (25:23, 
25:19, 25:18).

Итоговая таблица
 И В (Т) П (Т) С/П O
1. США 5 5 0 15:2 15
2. РОССИЯ 5 3 2 10:6 9
3. Бразилия 5 3 2 9:8 9
4. Китай 5 2 3 (1) 9:9 7
5. Италия 5 2 (2) 3 8:12 4
6. Япония 5 0 5 (1) 2:15 1

ХОККЕЙ
СТЕПАН ПРОДЛИЛ КОНТРАКТ 
С «РЕЙНДЖЕРС» НА 6 ЛЕТ  

И 39 МИЛЛИОНОВ
НЬЮ-ЙОРК. Ограниченно свобод-

ный агент «Рейнджерс» Дерек Степан 
подписал новый контракт с клубом на 6 
лет, за которые заработает 39 миллио-
нов долларов (6,5 миллиона в год). Та-
ким образом, стороны смогли избежать 
арбитража, в котором 25-летний фор-
вард претендовал на среднегодовую 
зарплату в 7,25 миллиона. В прошлом 

сезоне на счету Степана 55 (16+39) оч-
ков в 68 матчах регулярного чемпиона-
та НХЛ и 12 (5+7) очков в 19 играх плей-
офф. (Официальный сайт «Рейнджерс»)

НЭШВИЛЛ. Ограниченно свобод-
ный агент «Нэшвилла» Колин Уилсон 
подписал новый контракт с клубом на 
4 года, за которые заработает 15,75 
миллиона долларов (3,94 миллиона в 
год). Таким образом, стороны также 
смогли избежать арбитража, в кото-
ром 25-летний форвард претендовал на 
среднегодовую зарплату в 4,25 милли-
она. В прошлом сезоне Уилсон набрал 
42 (20+22) очка в 77 матчах регулярно-
го чемпионата НХЛ и забил 5 голов в 6 
играх плей-офф. (Официальный сайт 
«Нэшвилла»)

БРАТИСЛАВА. «Слован» заключил 
контракт с защитником «Славии» Юра-
ем Валахом. В прошлом сезоне на сче-
ту 26-летнего 202-сантиметрового сло-
вака 13 (6+7) очков в 43 матчах регуляр-
ного чемпионата Чехии при показателе 
полезности «-16». Отметим, что Ва-
лах выступал за сборную Словакии на 
чемпионате мира-2014. (Официальный 
сайт «Слована»)

МОСКВА. 29 июля КХЛ рассмо-
трит кандидатуры двукратного олим-
пийского чемпиона Вячеслава Фети-
сова и председателя наблюдательного 
совета минского «Динамо» Игоря Шу-
невича на предмет включения в со-
став совета директоров лиги. Фети-
сов занимал пост председателя со-
вета директоров КХЛ с момента ее 
создания до 2012 года, когда поки-
нул правление лиги по собственному 
желанию. (ТАСС)

ТЕННИС
20 ЛУЧШИХ  

ТЕННИСИСТОВ МИРА  
на 28 июля

1 (место в предыдущем рейтинге 
1). Джокович (Сербия) 13845 очков. 2 
(2). Федерер (Швейцария) 9665. 3 (3). 
Маррэй (Великобритания) 7840. 4 (4). 

Вавринка 5790. 5 (5). Нишикори (Япо-
ния) 5525. 6 (6). Бердых (Чехия) 5140. 
7 (7). Феррер (Испания) 4325. 8 (8). Ра-
онич (Канада) 3810. 9 (9). Чилич (Хор-
ватия) 3495. 10 (10). Надаль (Испа-
ния) 3000. 11 (11). Симон (Франция) 
- 2765. 12 (12). Тсонга 2475. 13 (13). 
Гаске (Франция) 2285. 14 (14). Гоф-
фен (Бельгия) 2145. 15 (15). Андерсон 
(ЮАР) 2090. 16 (16). Димитров (Болга-
рия) 1970. 17 (17). Монфис (Франция) 
1930. 18 (19). Ф. Лопес (Испания) 1800. 
19 (18). Изнер (США) 1685. 20 (24). Тро-
ицки (Сербия) 1629... 53 (50). ГАБАШ-
ВИЛИ - 854.

20 ЛУЧШИХ  
ТЕННИСИСТОК МИРА  

на 28 июля
1 (1). С. Уильямс (США) 13191. 2 (2). 

ШАРАПОВА 6490. 3 (3). Халеп (Румы-
ния) 5151. 4 (4). Квитова - 5000. 5 (5). 
Возняцки (Дания) - 4910. 6 (6). Ива-
нович (Сербия) 3835. 7 (7). А. Радван-
ска (Польша) 3560. 8 (8). Шафаржова 
(Чехия) 3515. 9 (9). Мугуруса (Испания) 
3365. 10 (10). Суарес Наварро (Испа-
ния) 3285. 11 (11). МАКАРОВА 3215. 12 
(12). Кар. Плишкова (Чехия) 3210. 13 
(13). Кербер (Германия) 2985. 14 (14). 
Бачински (Швейцария) 2925. 15 (15). В. 
Уильямс (США) 2696. 16 (16). Петкович 
(Германия) 2480. 17 (19). Эррани (Ита-
лия) - 2270. 18 (18). Кис (США) 2280. 
19 (19). Азаренко (Белоруссия) - 2252. 
20 (17). Свитолина (Украина) 2465. 24 
(24). КУЗНЕЦОВА 1926. 40 (40)... ГАВ-
РИЛОВА 1251... 42 (41). ПАВЛЮЧЕН-
КОВА 1236... 92 (73). ДЬЯЧЕНКО 791... 
97 (95). ВЕСНИНА 634... 98 (97). РО-
ДИНА 619...

УМАГ. Мужской турнир Croatia 
Open. Категория - 250. 494 310 евро. 
Открытые корты. Грунт. 28 участников.

Финал. Тим (Австрия, 4) - Соуза 
(Португалия) - 6:4, 6:1.

БОГОТА. Мужской турнир Claro 
Open Colombia. Категория - 250. 768 
915 долларов. Открытые корты. Хард. 
28 участников.

Финал. Томич (Австралия, 2) - Ман-
нарино (Франция, 3) - 6:1, 3:6, 6:2

ГШТААД. Мужской турнир Swiss 
Open Gstaad. Категория - 250. Призо-
вой фонд 439 405 евро. Открытые кор-
ты, грунт. 28 участников.

1/16 финала. Себальос (Аргенти-
на) - РУБЛЕВ - 6:4, 7:6 (7:1)

БАКУ. Женский турнир Baku Cup. 
Категория - International. 250 000 дол-
ларов. Открытые корты, хард. 32 участ-
ника.

1/16 финала. ПАВЛЮЧЕНКОВА - 
КУЛИЧКОВА - 3:6, 6:2, 7:6 (7:4). ГАСПА-
РЯН - Цибулкова (Словакия, 3) - 6:3, 7:5. 
ПАНОВА - Линетте (Польша) - 6:4, 6:1.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА
ИААФ ОДОБРИЛА 
ИЗБИРАТЕЛЬНУЮ 

ДИСКВАЛИФИКАЦИЮ
ПАРИЖ. Международная федера-

ция легкой атлетики (ИААФ) согласи-
лась с решением Антидопинговой ко-
миссии Всероссийской федерации лег-
кой атлетики (ВФЛА) об избирательном 
аннулировании результатов ходока Анд-
рея Рузавина, дисквалифицированного 
на основании абнормальных показате-
лей в биологическом паспорте. Чемпи-
он России-2013 Рузавин был дисквали-
фицирован в марте 2015 года на два 
года и шесть месяцев. Таким образом, 
создан прецедент - ИААФ впервые со-
гласилась с избирательностью аннули-
рования результатов. При этом ранее 
ИААФ выражала несогласие с реше-
нием об избирательной дисквалифи-
кации других российских спортсменов: 
олимпийских чемпионов по спортивной 
ходьбе Валерия Борчина, Сергея Кир-
дяпкина и Ольги Каниськиной, чемпио-
на мира Сергея Бакулина, вице-чемпи-
она мира Владимира Канайкина и чем-
пионки Олимпийских игр-2012 в беге на 
3000 метров с препятствиями Юлии За-
риповой. (ТАСС)
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Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ из Казани

Есть лишь один турнир мирового зна-
чения, где призовые места теряют для 
марафонцев свое первостепенное зна-

чение. Это - предолимпийский чемпионат 
мира. Спроси, о чем мечтает спортсмен - не 
важно, фаворит он или зеленый новичок, - 
ответ будет одинаков: «Попасть в десятку». 
Ибо первая десятка на десятикилометровой 
дистанции дает возможность всем туда про-
бившимся завоевать для своей страны сразу 
две олимпийские лицензии. Не сумел - ника-
кой другой турнир не может дать право вы-
ставить на Играх второго участника.

Результаты россиян в Казани означают, 
что отбираться на Игры-2016 нашим спор-
тсменам придется в следующем году на ква-
лификационном турнире в Португалии. Но 
даже в лучшем случае отберется лишь один 
человек - как это уже случалось четыре года 
назад, правда, у женщин, где вице-чемпион-
ка мира на «десятке» и действующая чемпи-
онка Европы Катя Селиверстова финиширо-
вала на чемпионате мира в Шанхае лишь с 
24-м результатом.

Просто тогда этот провал можно было 
объяснить: температура воды в Шанхае за-
шкаливала за все допустимые пределы, и 
Селиверстову, привыкшую, как и большин-
ство россиян, к более спартанским погод-
ным условиям, просто развезло, как в бане. 
И мышцы перестали слушаться. В Казани 
же условия для выступления были практи-
чески идеальными: ни ветра, ни дождя, глад-
кая вода и удобная трасса. Пожаловаться 
можно было разве что на подводное тече-
ние, которое несколько тормозило пловцов 
на первой половине каждой из четырех пе-
тель дистанции в 2,5 км каждая. Но это бы-
ла сущая мелочь.

- Мой фаворит - Усама Меллули, - сказала 
мне на трибуне известная в недавнем прош-
лом марафонка Наталья Панкина. Сама она 
в свое время трижды была призером чем-
пионатов Европы, два раза поднималась на 
пьедестал чемпионатов мира, и все это - на 
25-километровой дистанции. Позже Панки-
на стала первой российской спортсменкой, 
преодолевшей Ла-Манш, а завершив карье-
ру в конце 2009-го, уехала работать в Дубай. 
Сейчас же, глядя на то, как 72 спортсмена го-
товятся стартовать, рассказывала:

- Для Меллули эти условия идеальны - 
они практически идентичны тем, что были 
на Играх в Лондоне. Ему на руку даже то, что 
соревноваться приходится в пресной воде. 
Мы вообще-то этого не любим: соленая вода 
плотнее, позволяет лежать выше. Соответст-
венно, проще и комфортнее плыть. Но туни-
сец всегда плывет «десятку», как в бассейне. 
И наверняка настроен на то, чтобы серьез-
но побороться с греком.

Грек - двукратный чемпион мира Спи-
ридон Янниотис - тоже стартовал в заплы-
ве и тоже мечтал о первой десятке. Из тра-
диционной веселой компании «старых пар-
ней» в Казани не было лишь легендарного 
35-летнего ветерана Томаса Лурца: десяти-
кратный чемпион мира резко и бесповорот-
но завершил карьеру нынешней весной, за-
няв на «десятке»  19-е место на этапе Кубка 
мира в Абу-Даби.

* * *
Меллули финишировал двадцать тре-

тьим. Причина, впрочем, выяснилась бы-
стро: на заключительном сборе в Испании 
двукратный олимпийский чемпион сильно 
травмировал оба плеча. Случилось это за две 

недели до начала мирового первенства, отка-
зываться от поездки в Казань спортсмен не 
захотел, но внутренне с самого начала был 
готов к тому, что отбираться на Игры в Рио 
ему придется не в Казани, а в Португалии.

Наблюдая за тем, как бесславно завер-
шают заплыв россияне, Панкина вздохнула:

- Мне кажется, наше поколение было дру-
гим. Не так давно я встречалась с Катей Се-
ливерстовой, и мы как раз вспоминали, с 
какими мыслями выходили на старт. Хоро-
шим результатом было только золото. Из-за 
бронзы или серебра мы почти всегда рыда-
ли в раздевалке. Если ты занимал четвертое 
место, это был вообще кошмар, о котором 
не хотелось вспоминать. Сейчас же, когда я 
слышу от того или иного спортсмена, что он 
хочет попасть в десятку, хочется спросить: 
а плавает-то он зачем? Неужели ради того, 
чтобы быть десятым?

Думаю, мы просто больше любили пла-
вать. И были гораздо злее. До сих пор помню, 
как на чемпионате мира в Мельбурне перед 
«десяткой» Лариса Ильченко сказала, что не 
очень хорошо себя чувствует и не очень пред-
ставляет себе, как будет плыть. При этом она 
не допускала даже мысли, что не поплывет 
или не сумеет бороться. 

- А ведь вам не платили и десятой части 
тех денег, что платят сейчас.

- Деньги не делают результат. Мы выхо-
дили на старт с диким азартом и желанием 
порвать всех. Было совершенно не важно, 
холодная вода или грязная, есть ли там ме-
дузы и прочая гадость. И никогда не искали 
оправданий, если проигрывали. Поэтому я не 
знаю, что сказать о тех, кто плавает сейчас. 

- Открытая вода требует от спортсмена 
каких-то особенных качеств?

- Это контактный вид спорта, поэтому ты 
всегда должен быть готов к тому, что тебе за-
едут по голове, по лицу или по печени. При-
чем не специально, а просто потому, что ты 
попал в общую кучу на старте или при пово-
роте. Нужно уметь не обращать на такие ве-
щи внимание и не бояться этого. 

- Помню, когда трехкратная чемпионка 
мира Бритта Камрау чувствовала, что кто-то 
из догоняющих ложится ей на ноги, она мгно-
венно переворачивалась на спину и хлысто-
образным движением ног била соперницу 
по ушам.

- Бритту не любили даже немцы - за то, 
что она из ГДР. Но соревновалась она всег-
да действительно жестко. Еще наш вид спор-
та мне нравится тем, что здесь в отличие от 
бассейна нужно постоянно думать. 

- В бассейне не нужно?

- Там ты плаваешь от бортика до борти-
ка. Понятно, что есть свои задачи, скорость, 
количество гребков, но на открытой воде у 
пловца возникает гораздо больше различ-
ных ситуаций. Нужно чувствовать воду, те-
чения, видеть и понимать своих соперников, 
плыть в конце или середине группы, как се-
годня долгое время плыл Янниотис, но абсо-
лютно все видеть и контролировать.

- Российские тренеры обычно объясняют 
спад результатов своих подопечных тем, что с 
введением марафона в программу Олимпий-
ских игр резко выросла конкуренция. Соглас-
ны?

- Но ведь остались на прежних позициях 
те же бразильянки, немки, американки, ита-
льянки? Я готова согласиться с тем, что вы-
росли скорости, но они выросли у всех спор-
тсменов элиты. Посмотрите на Анжелу Мау-
рер. А ведь ей только что исполнилось сорок 
лет! Поэтому я не стала бы списывать неу-
дачи российских пловцов на конкуренцию. 
Не в ней дело.

* * *
Достаточно плачевный уровень высту-

плений российской команды на самом деле 
был прогнозируем: за началом любой успеш-
ной марафонской карьеры всегда стоит бас-
сейн. Тот же Меллули прекрасно совмещал 
открытую воду и 50-метровую ванну, при-
чем ушел в длинные заплывы скорее из ин-
тереса - уже после того, как стал олимпий-
ским чемпионом на Играх в Пекине, выиг-
рав дистанцию 1500 метров. 

В России же на уровне национальных 
команд давно прослеживается тенденция 
не плавать длинные дистанции вообще, по-
скольку это требует больших объемов, тяже-
лой работы, современных технологий вос-
становления, в которых мы давно и бес-
поворотно отстали от мира. Куда проще 
сосредоточиться на спринтерских дисци-
плинах и мечтать даже не о личных награ-
дах, а о месте в какой-либо из эстафет, где 
вероятность завоевать медаль возрастает в 
несколько раз. 

К тому же на открытую воду крайне ред-
ко уходят лучшие. Когда не из кого выбирать 
и нет методик,  вид спорта обречен - сколько 
денег в него ни вливай. 

Впрочем, возможность завоевать путев-
ки в Рио у нас еще есть - если во вторник кто-
либо из российских девушек все-таки суме-
ет пробиться в заветную десятку.

Плавание в открытой воде. Мужчины. 10 км. 
1. Вилимовски (США) - 1:49.48,2. 2. Виртман (Голлан-
дия) - 1:50.00,3. 3. Янниотис (Греция) - 1:50.00,7… 
33. АБРОСИМОВ - 1:51.37,1… 43. СЕРЕБРЕННИ-
КОВ - 1:53.11,9.

Владимир ИВАНОВ из Казани

Осенью ему будет уже 26. 
Солидный для прыжков 
возраст. Однако вплоть 

до нынешнего сезона Измай-
лов ничего серьезного не выиг-
рывал. Несмотря на это, он не 
опускал руки и продолжал изо 
дня в день усердно работать на 
тренировках. Почему? Потому 
что прыжки в воду - его люби-
мое дело. А еще он мечтает по-
бывать на Олимпийских играх.

Прыгать Измайлов, как это 
часто бывает, начал случайно. 
Родители хотели отгородить 
его от улицы и отдавали то на 
танцы, то в музыкальную шко-
лу. Когда Роман пошел в тре-
тий класс, мама отвела его в 
бассейн. Хотела, чтобы он стал 
пловцом. Подошла к одному из 
тренеров, спросила: научите? 
Научим.

Кто ж знал, что перед ней 
стоит Сергей Гальперин - из-
вестный специалист по подго-
товке прыгунов в воду. О том, 
что сын занимается не плава-
нием, мама узнала спустя не-
делю.

- А я сегодня «солдатиком» с 
пяти метров прыгнул, - похва-
лился юный спортсмен.

- Какой еще солдатик, я ж те-
бя в плавание отдала? - впала в 
ступор мама.

Переломным моментом в ка-
рьере Измайлова стал 2014 год. 
За две недели до этапа Мировой 
серии в Москве к Роману подо-
шел главный тренер сборной 
Олег Зайцев и спросил: высту-
пишь в «синхроне» с Миниба-
евым? От таких предложений 
не отказываются. Виктор - один 
из сильнейших «вышечников» 
мира. Прыгать с ним означа-
ет быть первой парой страны. 
Экспромт удался на славу - Из-
майлов/Минибаев с ходу стали 
третьими.

Впереди маячили Кубок ми-
ра и чемпионат Европы. Однако 
на одной из тренировок Измай-
лов получил травму кисти. Вос-
становиться к главным стартам 
сезона он не успел. Вот только 
Минибаев подбирать себе дру-
гого партнера не стал. Ему хоте-
лось дождаться именно Романа.

Осенью перспективный дуэт 
вновь приступил к совместным 
тренировкам. Но ненадолго. Из-
майлова снова начала мучить 
боль в кисти. Стало понятно, 
что консервативными метода-
ми уже не отделаться, нужна 
операция. Ее сделали в янва-
ре. Полноценно отрабатывать 
вход в воду он начал лишь за 
две недели до чемпионата Ев-

ропы. Это не помешало занять 
им там второе место.

…В Казани наша пара перед 
заключительным прыжком шла 
на втором месте, незначитель-
но опережая мексиканцев. Вот 
только Санчес и Гарсия свою 
заключительную попытку ис-
полнили на загляденье, а выхо-
дившие следом россияне допу-
стили серьезную оплошность. 
В итоге бронза. Но и эта медаль 
очень дорога.

- Здорово, что удалось под-
няться на призовое место на де-
бютном турнире такого уровня, 
- выдохнул после завершения  
соревнований Измайлов. - Зна-
ете, даже в тот момент, когда 
мне делали операцию, я верил, 
что мы с Витей будем бороться 
за награды на домашнем чем-
пионате мира. А ведь мы впол-
не могли выиграть серебро. Са-
мое обидное, что завалили наш 
коронный прыжок. Я виноват. 
На тренировках мы делали его 
безукоризненно. Тренеры гово-
рят, что набирали за 100 бал-
лов! А тут замандражировали. 
Как же я был зол на себя после 
входа в воду…

- Мне кажется, вас несколь-
ко сбил прыжок на 90 баллов в 
исполнении мексиканцев.

- Возможно. 
- Дмитрий Саутин накануне 

старта сказал, что на победу в 
равной степени претендует пять 
пар: китайцы, мексиканцы, аме-
риканцы, немцы и вы.

- Так и есть. Только я еще до-
бавил бы украинцев. Програм-
мы у всех нас примерно одного 
уровня. Разве что мексиканцы 
выделяются. В Казани имен-

но у них был самый сложный 
прыжок. Коэффициент - 3,8. 
Но я скажу вам по секрету, что 
мы с Виктором до Нового года 
тренировали точно такой же 
прыжок. И он получался у нас 
неплохо. Вот только из-за про-
блем со здоровьем пришлось 
временно отказаться от него. 
Еще вспомним. А может, и еще 
кое-чем удивим.

- Неужели повторите сумас-
шедший прыжок мексиканцев, 
«стоимостью» 4,1? Даже они не 
всегда его делают.

- Виктор имеет в своем арсе-
нале фантастический прыжок 
сложностью 4,3. Так вот в сле-
дующем сезоне я также намере-
ваюсь его попробовать. Если все 
получится - обязательно поста-
вим его в «синхрон». 

- Не страшно?
- Конечно, страшно. Как го-

ворит тренер, не боятся только 
дураки. Но чем выше напры-
ганность, тем меньше чувст-
во страха. Так что все в наших 
руках.

- В погоне за сложностью 
важно не упустить «недорогие» 
прыжки.

- Совершенно верно. Но я 
вам скажу, что на чемпионате 
Европы за обязательную про-
грамму мы набрали 112 баллов. 
Здесь, если честно, я немного 
подкачал. Тем не менее мы спо-
собны делать первые два прыж-
ка не хуже китайцев. И не в пер-
спективе, а прямо сейчас.

- Микст с вышки вас привле-
кает?

- Он интересен тем, что шан-
сы появляются у довольно сред-

них команд. Вам говорят о чем-
то имена Ноэми Батки и Май-
кола Верзотто? А итальянцы 
здесь едва не зацепили серебро! 
Средний «вышечник»-мужчина 
и очень классная «десятчица»-
девушка - это идеальный ва-
риант.

- Минибаев же, кстати, тре-
нировался в паре с Надеждой 
Бажиной на трамплине.

- Да, в силу того, что он «вы-
шечник», была идея попробо-
вать такое сочетание. Но по-
том ребята приняли решение ее 
оставить и дать шанс молодым. 

- А вы для себя вариант с мик-
стом не рассматриваете в прин-
ципе?

- Мы с Машей Поляковой на 
чемпионате России попробо-
вали выступить. С нуля. Ста-
ли четвертыми. Больше как-то 
не тянет. Хотя, если сконцент-
рироваться именно на миксте, 
можно наработать что-то ин-
тересное.

- Но у вас планы связаны с 
другими дисциплинами.

- Вы даже не представляете, 
как мне хочется успешно высту-
пать не только в паре с Витей, 
но и индивидуально. Я очень 
мотивирован. Мечтаю побы-
вать на Олимпийских играх и 
выиграть медаль. А лучше - две.

Чемпионат мира. Прыжки в во-
ду. Мужчины. Трамплин, 1 м. 1. Се 
Сыи (Китай) - 485,50. 2. Кваша (Украи-
на) - 449,05. 3. Хиксон (США) - 428,30.

Женщины. Синхронные прыж-
ки. Вышка, 10 м. 1. Чэнь Жолинь/Лю 
Хуэйся (Китай) - 359,52. 2. Бенфейто/
Фильон (Канада) - 339,99. 3. Ким Ун 
Хен/Сон Нам Хен (КНДР) - 325,26… 5. 
ТИМОШИНИНА/ПЕТУХОВА - 310,68.

НЕПОТОПЛЯЕМЫЕ
Владимир ИВАНОВ из Казани

С тех пор как Международная фе-
дерация плавания (FINA) приня-
ла решение увеличить количест-

во разыгрываемых на чемпионате ми-
ра комплектов медалей в синхронном 
плавании, разбив техническую и про-
извольную на две независимые друг от 
друга дисциплины, выигрывают исклю-
чительно российские «групповички». Хо-
тя бы малейших предпосылок к тому, 
что в Казани приятная для нас тенден-
ция изменится, не было. Уже в квали-
фикации россиянки «привезли» ближай-
шим преследовательницам три балла. 
Для синхронного плавания - пропасть.

Именно поэтому перед началом со-
ревнований в пресс-центре разгово-
ры шли не о раскладах предстоящего 
финала, а о последствиях победы Бил-
ла Мэя и Кристины Джонс в техниче-
ской программе смешанных дуэтов. 
Сошлись на том, что с точки зрения 
олимпийских перспектив для России 
такой исход может быть даже выгод-
ным. Не секрет, что тотальное доми-
нирование нашей страны над осталь-
ным миром порядком всем остальным 
несколько поднадоело. Микст-дуэты от-
части введены в программу как раз для 
того, чтобы несколько изменить рас-
становку сил в синхронном плавании. 
Поэтому победа Александра Мальцева 
и Дарины Валитовой могла прийтись 
весьма некстати.

Зато теперь Мэй уже не стесняет-
ся говорить, что в случае включения 

смешанных пар в программу Олим-
пийских игр готов продолжать карье-
ру хоть до 50 лет. При этом есть вероят-
ность, что так долго ждать американцу 
не придется - историческое событие мо-
жет произойти уже в Токио-2020. Мэю 
к тому моменту будет 41. С учетом то-
го, что Мальцеву сейчас только 20 и че-
рез пять лет он будет в самом расцвете 
сил, олимпийские перспективы росси-
ян представляются более предпочти-
тельными.

Шансы наших синхронисток-деву-
шек выглядят наиболее выгодно на фо-
не остальных уже сейчас. Нынешняя 
программа россиянок - «Калейдоскоп» - 
была подготовлена к чемпионату Евро-
пы-2014. Менять ее не стали отнюдь не 
из-за отсутствия новых идей. С этим у 
Татьяны Покровской и ее команды про-
блем не было никогда. Дело в том, что 
хорошей технической программе нуж-
но «настояться». Наиболее ярко спор-
тсменки раскрываются именно на вто-
рой год. То есть перед казанскими три-
бунами, забитыми, к слову, до отказа, 
россиянки предстали в максимально 
привлекательном свете.

Что же именно наша команда дела-
ет лучше остальных? Во-первых, девуш-
кам удается выступать в субъективном 
виде спорта так, что даже у преданных 
болельщиков других стран не остает-
ся сомнений в справедливости россий-
ской победы. Даже не углубляясь в тех-
нические тонкости, очевидно, что по 
высоте и амплитуде, количеству связок 
и перестроений, особенно в конце про-
граммы, все остальные далеко позади. 
Во-вторых, очень важно, что програм-
ма, которую исполняют Влада Чигире-
ва, Александра Пацкевич, Алла Шишки-

на, Анжелика Тиманина, Светлана Ко-
лесниченко, Елена Прокофьева, Мария 
Шурочкина и Гелена Топилина, смо-
трится на одном дыхании. Как единое 
целое. У большинства команд же про-
слеживается попытка связать несколь-
ко отдельных кусков во что-то общее. 

В общем, очередная заслуженная и 
яркая победа. В то же время за осталь-
ные позиции развернулась захваты-
вающая борьба. Стоит отметить про-
гресс французской сборной. Связан 
он с приходом на пост главного трене-
ра известной Анны Таррес. Когда-то 
она из абсолютно средней и непримет-
ной сборной Испании слепила не про-
сто конкурентоспособный коллектив, а 
довела «групповичек» до уровня второй 
команды мира. В 2013-м Таррес уволи-
ли, и теперь она реализует свои амби-
ции во Франции. 

Самое забавное, что Испания по-
сле этого начала стремительно скаты-
ваться вниз. Уверенное второе место 
на чемпионате мира в Барселоне пе-
ретекло в бронзу чемпионата Европы 
в Берлине, а в Казани команду и во-
все постигла сокрушительная неуда-
ча в виде пятого места. Такими темпа-
ми француженки могут обойти испа-
нок уже на Олимпийских играх в Рио. 
Вот уж действительно: разрушать ку-
да проще, чем создавать.

Зато на пьедестал впервые после 
Мельбурна-2007 вернулись японки. 
Связано это опять-таки с тренером. В 
Страну восходящего солнца вернулась 
Масаё Имуре, волею судеб отдавшая до-
брый десяток лет работе с китайской 
сборной. Вывод испано-французской 
и японо-китайской историй напраши-
вается сам собой: нам нужно ценить, 

любить и беречь бесподобных Татьяну 
Покровскую и Татьяну Данченко. Ина-
че… Об этом даже думать не хочется.

Хотелось бы еще обратить внимание 
на одну парадоксальную вещь: оказы-
вается, забивать стадионы можно да-
же… синхронным плаванием. Более 
того, во время квалификации! Можете 
себе представить, что на утреннюю сес-
сию в понедельник, которая не решала 
вообще ничего, в Казани пришло около 
10 тысяч зрителей! На зависть футбо-
листам «Рубина», поддержать которых 
на субботний матч с «Амкаром» собра-
лось чуть больше 6 тысяч. Вот на какие 
чудеса способно сочетание прекрасной 
для болельщиков организации, борьбы 
мастеров высочайшего класса и побед 
российских спортсменов. Хотя с по-
следним можно поспорить. Свободные 
места на казанском чемпионате мира 
тяжело отыскать на любых соревнова-
ниях в принципе.

Синхронное плавание. Группы. Техни-
ческая программа. 1. Россия (Чигирева, Про-
кофьева, Тиманина, Колесниченко, Шишкина, 
Топилина, Пацкевич, Шурочкина) - 95,7457. 2. 
Китай - 94,4605. 3. Япония - 92,4133.

МЕДАЛЬНЫЙ 
ЗАЧЕТ

              Страна З С Б Всего
1. Китай 5 2 1 8
2. РОССИЯ 3 1 1 5
3. США 3 0 1 4
4. Южная Африка 1 0 0 1
5. Канада 0 3 0 3
6. Германия 0 1 1 2

Греция 0 1 1 2

Водное поло. Мужчины. Груп- 
па А. Хорватия - Канада - 12:7. Бра-
зилия - Китай - 9:9. Группа B. США - 
РОССИЯ - 7:6. Греция - Италия - 11:10. 
Группа С. Южная Африка - Аргентина - 
10:6. Венгрия - Казахстан - 14:5.

Женщины. Группа С. Япония - 
Италия - 3:15. Группа D. Венгрия - 
Китай - 8:9.

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ВОДНЫМ ВИДАМ СПОРТА
СИНХРОННОЕ ПЛАВАНИЕ

ПЛАВАНИЕ В ОТКРЫТОЙ ВОДЕ ПРЫЖКИ В ВОДУ

В ДЕСЯТКУ НА «ДЕСЯТКЕ»
На десятикилометровой марафонской дистанции лучший из россиян Кирилл 

Абросимов занял 33-е место. Победителем стал американец Джордан Вилимовски.

Роман ИЗМАЙЛОВ: 
«ПОДГОТОВИМ САМЫЙ 

СЛОЖНЫЙ ПРЫЖОК В МИРЕ»

Воскресенье. Казань. Роман ИЗМАЙЛОВ (слева) и Виктор МИНИБАЕВ.

Вчера. Казань. Джордан ВИЛИМОВСКИ на марафонской дистанции.

Спортсменки сборной России одержали победу в технической программе в группах и принесли команде третье золото домашнего чемпионата мира

Вчера. Казань. Сборная России - 
победитель технической  
программы в группах.
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